
El expriista arremetió contra el actual líder tricolor, ‘Alito’ Moreno.

Lo acusa de provocar la desbandada que se ha dado en el partido.
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Luego de las renuncias del alcalde de
Cuajimalpa, Adrián Adrián Rubalcava y
el exgobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat al PRI, el exsecretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio
Chong, quien también renunció al parti-
do, advirtió que “veremos muchas más”.

Este sábado, Osorio Chong posteó
en X que dichas renuncias no son en
vano debido a la dirigencia de
Alejandro Moreno, “una dirigencia que
busca someter, callar reclamos e igno-
rar a quien piensa distinto”, escribió.

Además, el excoordinador del PRI
en el Senado señaló que no es posible
construir buenas propuestas de gobier-
no. “Las miles de renuncias al PRI no
son en vano”, enfatizó.

“¿Quién va a tener confianza en un
partido cuyo dirigente traiciona a los
propios?” cuestionó Chong.

“Es un mentiroso, cínico y oportu-
nista que compra voluntades prome-
tiendo candidaturas y dirigencias a des-
tajo, ofendiendo a la verdadera militan-
cia”, subrayó el expriista.

El pasado viernes, el exgoberna-
dor de Oaxaca, Alejandro Murat,
anunció su renuncia por problemas
con la dirigencia. 

El político que llegó al cargo aban-
derado por el Revolucionario
Institucional agradeció a sus seguido-
res y a la militancia priista por su
apoyo, sin embargo mencionó que su
decisión era “irrevocable”.

Mencionó que la visión por la que se
formó en el PRI ya no se percibe y recor-
dó las palabras del excandidato del PRI,
Luis Donaldo Colosio, quien advirtió que

México no quiere “aventuras políticas”.
“No puedo ser parte de algo que no me

define como persona ni como político y
que no corresponde a la visión de México
que me anima a seguir participando en la
vida publica”, expresó sobre su salida.

Advierte Chong más
renuncias en el PRI

CONÉCTATE

Consuelo López González                     

Tras ser designado por su partido como
precandidato único a la presidencia de
la República, el gobernador Samuel
García Sepúlveda se declaró listo para
arrancar su precampaña y convertirse
en “presidentore”.

En redes sociales, el mandatario esta-
tal compartió el documento que le envió
Movimiento Ciudadano, en el que se
hace oficial su precandidatura única, y
aprovechó para invitar a los neoloneses
al inicio de su “lucha por México” este
lunes 20 de noviembre a las 16: 00
horas, en la Explanada de los 3 Museos.

“Me llegó por correo la notificación
como precandidato único por Movimiento
Ciudadano a la presidencia de la
República, ahora sí formalmente”, resaltó.

“Ahora sí, papelito habla. Ya con
esto formalmente inicio precampaña
el lunes 20”. 

“Súmense a la campaña ganadora.
Ni ‘corcholata’, ni ‘frente’, sino lo
nuevo, lo naranja, el futuro nuevo

modelo y visión de país. Tenemos
todo listo, vamos a ganar la presi-
dencia”, puntualizó.

El emecista indicó que le encanta la
idea de recorrer todo el país, todos los
mosaicos de México, y confía que en
todos ellos convencerá a militantes y
electorado a que México requiere de un
gobierno joven.

“Andamos ya dejando todo listo para
la precampaña el lunes, ya que regresen
del puente ahí los esperamos a un lado
donde ponemos el pino, frente al museo,
justo arribita del Paseo Santa Lucía.

“Ahí los espero el lunes a las 4 de la
tarde”, manifestó.

“Hasta la presidencia sin parar, sin
regateos. Caballo que alcanza gana, y
lo hemos demostrado de diputado, de
senador, de gobernador, y ahora sigue
de ‘presidentore’”.

“¿Cómo se me ve la bandera nacio-
nal?”, cuestionó al colocarse al lado del
lábaro patrio. Agregó que hoy presen-
tará su equipo y el que habrá de ser su
coordinador de campaña.
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Para no utilizar la imagen de personas
menores de edad de manera discrecional
en campañas electorales, el Partido
Verde en la Cámara de Diputados pro-
puso reformar la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales (Legipe).

De acuerdo con la diputada ecolo-
gista Valeria Santiago Barrientos, la
reforma busca también que niñas y
niños tengan derecho de participación,
opinión y libertad de expresión de
manera tal que puedan ser consultados
y que puedan expresar su opinión y
decisión de participar o no en un even-
to proselitista, siempre con el consenti-
miento de sus padres o tutores.

Indicó que son varios los casos en los
cuales los menores son utilizados para
participar en la propaganda visual que
promueven los partidos políticos, sin
que se respete su derecho a la privacidad

y mucho menos su derecho de opinión.
“De manera reciente hemos visto

cómo los menores ahora son utilizados
para participar en eventos proselitistas.
Ante ello, resulta indispensable reformar
la Ley respectiva”, dijo la legisladora.

En la propuesta se adicionan tres
párrafos al numeral 2 del artículo 242 de
la citada ley para establecer que “los par-
tidos políticos, candidatos, directivos
escolares o profesores deberán de abste-
nerse de trasladar a actos de campaña a
las niñas, niños y adolescentes que se
encuentren en clases en horario escolar”.
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Para ayudar a las mujeres a salir de la
pobreza, la marginación y la violencia,
la responsable del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez Ruiz, exhortó
a las autoridades municipales, estata-
les y federales a que trabajen para que
regresen los proyectos productivos
que en sexenios anteriores ayudaron a
ese sector de la población.

En una reunión con mujeres en
Tecamachalco, Puebla, afirmó que es
necesaria la asistencia técnica y apo-
yos económicos que les permitan
emprender un negocio para mantener a
su familia y contribuir al desarrollo de
sus comunidades.

“¿Cuántas mujeres de aquí no habrá
que, basta que les demos un empujón,
para que pongan su propia empresa?
¿Cuántas mujeres de aquí están pen-
sando que lo que hay que darles es un
apoyo?”, dijo entre aplausos.

También solicitó que regresen las
escuelas de tiempo completo y las
estancias infantiles, donde cientos de
mujeres dejaban a sus hijos en un
lugar seguro para ir a trabajar.

Recordó que como directora gene-
ral de la Comisión Nacional para el
Desarrollo de los Pueblos Indígenas
(CDI) impulsó el Programa de
Organización Productiva para Mujeres
Indígenas (POPMI), que ya no existe,
pero hoy conoce a mujeres que se vie-
ron beneficiadas y siguen con su
emprendimiento.

También comentó que como alcalde-
sa de Miguel Hidalgo, en la Ciudad de
México, certificó a 6 mil mujeres en
competencias laborales e impulsó la
electrificación de las calles para que las
mujeres pudieran caminar más seguras.

Aseguró que al emprender un nego-
cio muchos mexicanos han visto la
oportunidad de mejorar sus condicio-
nes de vida y por eso se les debe apo-
yar para que sus comercios permanez-
can y crezcan día con día.

El senador dimitió recientemente del Revolucionario Institucional.

La aspirante del Frente Amplio por

México exigió el retorno de las

escuelas de tiempo completo.

El gobernador de Nuevo León 

iniciará mañana su precampaña.

Presentan diputados reforma.

Interino no puede
ser funcionario:

Congreso
1/LOCAL

Se preparan regias
para semifinal
1/DEPORTIVO

Explota cohete de
SpaceX después de

su lanzamiento
INTERNACIONAL

Se corona
Nicaragua en 
Miss Universo

EN ESCENA

El piloto mexicano aseguró el subcampeonato
de Fórmula 1 al finalizar tercero en el Gran
Premio de Las Vegas. Al sumar 15 puntos,
alcanzó un total de 273 unidades en el año,
consolidando su posición como referente
mexicano en el automovilismo internacional.
Su compañero de equipo, Max Verstappen
ganó la carrera, mientras que su principal rival
por el título, Lewis Hamilton, terminó décimo.

1/DEPORTIVO

Pide Xóchit
regreso de
proyectos

para mujeres

Se dice listo Samuel García para ser ‘presidentore’Buscan no utilizar
niños en campañas

RUBALCAVA, LA
NUEVA BAJA

El alcalde con licencia de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava,
renunció ayer al PRI tras la desig-
nación de Santiago Taboada
como precandidato del frente opo-
sitor a la jefatura de Gobierno.

Lamentó que se haya llegado a
un acuerdo cupular para designar
a una persona que está vinculado
con construcciones irregulares.

“Alejandro, no tienes palabra.
Has sido irresponsable. Lamento
muchísimo tu decisión de tratar-
me de la manera como me tra-
taste. El mandarme un mensaje
de WhatsApp no merece el res-
peto que hoy te tiene como dipu-
tado”, expuso en sus redes
sociales.

¿Quién va a tener confianza 
en un partido cuyo dirigente

traiciona a los propios?
(Alejandro Moreno) Es un 

mentiroso, cínico y oportunista
que compra voluntades 

prometiendo candidaturas y
dirigencias a destajo, 

ofendiendo a la 
verdadera militancia”.

Osorio Chong

“

CHECO PÉREZ 
SUBCAMPEÓN



ada vez que escucho

hablar al Presidente

de la República acerca

de los desaparecidos,

tal como lo hizo esta

semana, tengo la impresión de que no

es un hombre concienzudo sobre el

tema. Y ahí me entra la duda: ¿será

por ignorancia, porque está desinfor-

mado, o debido a motivaciones políti-

cas?

Si es por la primera razón, qué

pena que un Jefe de Estado no haga

un esfuerzo de honestidad intelectual

para estudiar y comprender un prob-

lema tan delicado que -además- cim-

bra y avergüenza a su propio país.

Quien no sabe nada de un asunto,

cómo podría plantear soluciones ser-

enas, coherentes y viables.

Si es por la segunda causa, qué

lamentable comprobar que no se

informa adecuadamente sobre la más

desgarradora de las tragedias que

ensombrece a su nación. El de las

desaparecidas y los desaparecidos es

un asunto tan delicado y sensible que

un jefe de Estado no puede consentir

que sus propagandistas le filtren la

información, o peor, que se la distor-

sionen.

Que le mientan, pues, que lo

ninguneen a punta de falsedades

provenientes de binarismos políticos,

de conjuras palaciegas, o de posi-

ciones dogmáticas. 

De haber ocurrido así -por ter-

giversaciones y razones políticas-,

qué patético rol de vocería le han

dejado al Presidente sus propios

voceros de Palacio Nacional, y cuán-

to daño le hacen al obligarlo a apare-

cer públicamente como una persona

insensible ante el dolor de decenas de

miles de familias rotas.

Desde hace varios meses -desde

abril-, supe que en la Secretaría de

Gobernación tenían la idea obsesiva

(por no decir paranoia) de que el lis-

tado de personas desaparecidas,

recabado por la Comisión Nacional

de Búsqueda (CNB, organismo

dependiente de Gobernación), con

datos de las fiscalías estatales y de

Ciudad de México, estaba "inflado"

por "conservadores" que querían per-

judicar al gobierno federal.

Inaudito, pero cierto. ¿Le suena

conocido lo del complot? Hace siete

meses pude entenderlo en un person-

aje como el entonces secretario de

Gobernación, Adán Augusto López,

porque tenía (y tiene) el viejo chip

priista de la intolerancia, pero franca-

mente me sorprendió que semejante

idea fuera compartida por el exsub-

secretario de Gobernación, Alejandro

Encinas, un hombre de izquierda a

quien yo tenía por un político pulcro

que -asumí- jamás se prestaría a

delirios sobre confabulaciones, sólo

porque un tema disgusta o resulta

incomprensible en el Poder

Ejecutivo.

Como consecuencia de todo esto,

el gobierno federal pretende depurar

la lista de desaparecidos que, desde

1962 y hasta ayer, es de 113 mil 254

personas desaparecidas (100 mil 513)

y no localizadas (12,741).

Con los desaparecidos, no. No se

atrevan. Desaparecer dos veces a los

desaparecidos es criminal. Es una

insensibilidad imperdonable con los

familiares que confiaron en este gob-

ierno, que por ello vencieron sus ter-

rores y empezaron a denunciar más

ante las fiscalías estatales, y que por

tanto eso elevó el número de

desapariciones registradas en estos

últimos cinco años (más de 42 mil).

Adicionalmente al crecimiento de

las denuncias, que alguien le explique

al Presidente que los sicarios cada

vez desaparecen más personas para

no dejar rastros de sus crímenes, para

que no haya pesquisas sobre sus eje-

cuciones, sus homicidios, sus des-

cuartizamientos. Son tácticas de

guerra, de las perversas guerras mex-

icanas, que así perpetúan el dolor

entre los familiares de las víctimas.

Además, cada vez que la gente de

la CNB va a cualquier municipio para

hacer tomas de sangre y cotejarlas

con muestras genéticas de restos hal-

lados en fosas clandestinas, suele

ocurrir que los pobladores se acercan

a los trabajadores de la Comisión y

generan nuevas denuncias de

desapariciones, adicionales a las exis-

tentes en las fiscalías.

Si se actualiza el listado de desa-

parecidos a la baja, que un órgano

independiente coteje que esa depu-

ración realmente se apegue a los

hechos y no a la infamia política.

l Presidente se ha empecinado
en reducir las estadísticas, no
las desapariciones. Todo indica
que finalmente este año cayó
en cuenta que en su sexenio no
hay una política pública para

prevenir las desapariciones. Le resultó inso-
portable el dato de 47,178 personas desapare-
cidas no localizadas en lo que va de su sexe-
nio, 176% más que en el sexenio de Felipe
Calderón (17,076) por lo que sin presentar
evidencias afirmó que la cifra de desapareci-
dos en realidad es menor al dato oficial gen-
erado en el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas (RNPDNO).

Su estrategia ahora es rasurar el número de
personas desaparecidas sin atender el proble-
ma real que es encontrar a los miles de desa-
parecidos. Instruyó que los siervos de la
nación dirigidos por la Secretaría del
Bienestar, que no es institución responsable
en la ley de la Comisión Nacional de
Búsqueda (CNB), hicieran un “censo” sin
ningún rigor metodológico; para él son más
importantes sus intereses políticos que las
víctimas y la ley.

Pero antes de ser copartícipe de la vileza
de Palacio, la excomisionada de la CNB,
Karla Quintana, decidió renunciar. En su
primera aparición pública señaló que su
renuncia se debió a las “diferencias sustanti-
vas en torno a la forma y el objetivo que per-
sigue dicha actualización”. ¡Que razón tuvo!

Primero, en el censo los Siervos de la
Nación, que hacen de todo, pero no son técni-
cos en nada, están cometiendo muchos
errores. Por ejemplo, como denunció la orga-
nización A donde Van los Desaparecidos,
cruzaron el RNPDNO con el Registro de vac-
unados por Covid-19, y sin verificar que se
trataba de homónimos las fiscalías llamaron a
los familiares para decirles que su desapareci-
do se vacunó, ante la grata sorpresa los famil-
iares quisieron localizarlos y constataron que
era falso.

Segundo, el censo lo están haciendo en las
entidades gobernadas por Morena. Por las
declaraciones del Presidente y por el sesgo
político del instrumento podemos deducir que
se trata de reducir los reportes de desaparición
durante el actual sexenio.

Por último, tras la renuncia de Karla, el
Presidente nombró a Teresa Reyes Sahagún
como titular, sin experiencia en búsqueda de
desaparecidos. Fue suficiente ser exdirectora
de la Unidad de Coordinación de la Secretaría
del Bienestar. Con el nombramiento de una
inexperta está latente el riesgo que se de
instrucciones al código fuente que no estén
acordes a la ley; como en los casos que men-
cioné, que con un solo indicio y sin verificar
se bajen de la plataforma a miles de desapare-
cidos del Registro.

El censo pretende desaparecer a los desa-
parecidos sin atender el problema de fondo
que es el subregistro, no el sobre-registro. Si
bien puede haber algunos sobre-registros ya
sea porque la autoridad no actualizó la infor-
mación, o por que la persona haya regresado
a su casa y no dieron aviso, lo cierto es que
muchas víctimas afirman que, por cada per-
sona registrada, al menos hay dos o tres que
por miedo a los criminales o por desconfian-
za en la autoridad no son registradas.

Sin duda hay enormes retos para desarrol-
lar las capacidades del Estado que atiendan la
crisis humanitaria en curso. El principal es
fortalecer los centros de identificación
humana para entregar los restos a los famil-
iares y que puedan cerrar su círculo de dolor.
Pero en lo inmediato queda denunciar en
instancias internacionales la intención del
Presidente de destruir RNPDNO, sabemos
que cuando se trata de demoler es implacable.

Las madres buscadoras una y otra vez han
señalado el desprecio del Presidente a su
dolor. Contrario a esto el Presidente afirmó:
“mi gobierno no le ha quedado a deber a los
colectivos de búsqueda”. Su perversidad se
verá coronada cuando las personas desapare-
cidas sean borradas de los registros oficiales
de un plumazo.

a están definidas las dos
grandes coaliciones
para las elecciones del
2024, aunque siguen
pendientes varias can-
didaturas a los gobier-

nos estatales.
Por un lado, la corrupta alianza

gobernante, que ya designó a todas
sus “corcholatas”, incluida la de la
CDMX y, por el otro, la del Frente
Amplio por México que, para la cap-
ital de la República, ha abierto un
proceso de selección mediante foros
y encuestas -a fin de ir con la persona
más competitiva-  mismo que podría
durar mes y medio.

En otro plano, jugando en la
estrategia de López Obrador, Dante
Delgado y Movimiento Ciudadano
han ratificado su determinación de ir
solos con el controvertido gober-
nador de Nuevo León, Samuel
García.

Así quedó sepultada aquella critica
cáustica de Enrique Alfaro, de
Jalisco, en el sentido de que “su par-
tido estaba cometiendo un error
estratégico al aislarse y no aliarse al
Frente Amplio con Xóchitl a la

cabeza, ya que corrían el riesgo de
perder la gubernatura de ese estado
frente a Morena”. Finalmente, los de
Movimiento Ciudadano llegaron a un
acuerdo con AMLO para que Morena
le pusiera una candidatura de poca
importancia que no le contendiera
realmente a la de Alfaro, a cambio de
que MC no se integrara al Frente
Amplio y que postulara a Samuel
García con la garantía de que le ayu-
darían a crecer para buscar quitarle
votos a Xóchitl.

Dicho de otra manera:
Movimiento Ciudadano queda ubica-
do en el más vil esquirolaje a favor
del degradante proyecto gobernante.

A seis meses y medio de las elec-
ciones del 2 de junio, las tendencias
electorales hablan de que la contienda
presidencial se polarizará entre las
dos grandes coaliciones y no habrá
espacio para una supuesta “tercera
vía” (la de MC).

Las preferencias se dividirán en
dos bloques, no en tres, supuesto en
el que ganará quien obtenga el tercio
mayor de los votos, como algunos
especulan.

Quizá ese posible escenario pudo
haberse configurado si Marcelo
Ebrard hubiera decidido romper con
Morena e irse con Dante; pero éste

respetó su pacto perverso con Andrés
Manuel, y Marcelo refrendó su cali-
dad de miedoso regresando a los bra-
zos de la “corcholata” oficialista a la
que tanto criticó.

Los alineamientos políticos ya
están en curso. 

El Frente Amplio mantiene una
fuerza de atracción que está permi-
tiendo sumar a múltiples liderazgos
estatales (como el caso de la senado-
ra Morelense Lucía Meza, que
rompió con el bloque gobernante),
quienes pueden ayudar a ganar al
Frente Amplio en importantes esta-
dos de la República.

Las campañas todavía no
empiezan, y las encuestas hablan de
alrededor de diez u once puntos entre
la Sheinbaum y Xóchitl.

Dicho de otra manera: ¡Nada está
decidido para el 2024, a mes y medio
de que termine el 2023!

La alianza morenista, con el
Presidente de la República como su
coordinador de campaña, está decidi-
da a todo para ganar el 2024, “cueste
lo que cueste”, usando todo el apara-
to del Estado y los recursos públicos
necesarios.

Téngase en cuenta que, tan solo el
“ejército electoral pejista”, conforma-
do por los mal llamados “servidores

de la nación” (poco más de 20 mil
personas, pagadas con recursos públi-
cos), manejarán directamente 733 mil
millones de pesos en diversos progra-
mas sociales, casa por casa, pidiendo
el voto para Morena.

El propio AMLO, como “jefe de la
delincuencia electoral”, violando
descaradamente la Constitución del
país, ya da por hecho que su “cor-
cholata” ganará con más votos que él
en 2018.

Estamos ante el riesgo real de una
verdadera elección de Estado o,
mejor dicho, una narcoelección de
Estado, ya que el gobierno Federal
tiene en sus planes, aliarse con el
crimen organizado como ya hizo en
el 2021 en varios estados de la
República.

Por ello mismo, el Frente Amplio
está obligado a afinar sus estrategias,
sumar esfuerzos, cerrar filas y fort-
alecer su unidad interna, especial-
mente en la CDMX, que figura como
la “segunda elección más importante
del próximo año” después de la pres-
idencial.

Hay que recordar una y otra vez,
que es el país, nuestro querido
México, el que está en juego. 

Están en riesgo la República
democrática y la democracia misma
y, con ello, estamos ante el peligro de
perder derechos y libertades con la
instauración de una dictadura si este
proyecto gobernante continúa. No
vamos a permitirlo.

a reforma propuesta a la Ley
Federal del Trabajo y aprobada
en comisiones del Senado se
presenta como una aportación
de buena fe a la equidad de
género en el ámbito deportivo.
La iniciativa, impulsada por

senadores de distintos partidos, pretende cor-
regir la innegable desigualdad salarial que hay
entre deportistas hombres y mujeres. También,
busca mejorar sus condiciones laborales.

Se han presentado tres propuestas distintas,
desde noviembre del año pasado.

La primera iniciativa, del PT, busca corre-
gir la disparidad salarial de género en la Liga
MX Femenil (de Futbol).

La segunda, presentada por Morena, PAN,
PRI y MC, propone seguridad social y un
salario base equitativo.

Y la tercera, de MC, propone un salario
base similar y excluye el embarazo como
“accidente laboral”.

Las jugadoras de la Liga MX Femenil
perciben salarios sustancialmente inferiores a
los varones.

Por ejemplo, trasciende que el jugador
mejor pagado de la liga masculina es André-
Pierre Gignac, cuyo salario ascendería a 7 mil-
lones 437 mil pesos mensuales, mientras que
la jugadora Stephany Mayor, quizás la mejor

pagada en la Liga MX Femenil, percibe un
salario mensual de 120 mil pesos. Es decir, el
francés gana 62 veces más que Stephany
Mayor.

La noción de "salario base" surge como un
elemento central en la reforma. Este salario
mínimo para deportistas profesionales, sin
distinción de género u otras características
personales, pretende establecer un punto de
partida equitativo, promoviendo así la igual-
dad de oportunidades y un trato justo en el
ámbito deportivo mexicano.

Sin embargo, la implementación de la
igualdad salarial debe ser meticulosamente
ejecutada para evitar, en palabras de la presi-
denta de la Liga MX Femenil, Mariana
Gutiérrez, "una tragedia con un costo irrecu-
perable".

La imposibilidad de igualar salarios entre
deportistas de diferentes géneros se debe a las
disparidades en ingresos, ganancias y gastos
publicitarios (el tamaño del negocio del futbol
femenil no permite aún la igualdad de
salarios).

La economía del deporte, como señala la
presidenta, no sigue un patrón igualitario, y la
imposición de salarios desde el Congreso
podría asfixiar financieramente el desarrollo
del fútbol femenino.

La inquietud expresada a los legisladores,
que fue desestimada, resuena entre senadoras
que respaldan la equidad, pero que al mismo

tiempo reconocen los riesgos para la sosteni-
bilidad financiera de la liga. ¿Valdrá la pena
comprometer el avance del fútbol femenino en
busca de una equidad salarial impuesta?

Según Mariana Gutiérrez, el aumento esti-
mado en los costos anuales ascendería a 273
millones de pesos, lo que representaría un
incremento del 43% respecto al costo anual
del Torneo Clausura que es de 191 millones.

El fútbol femenil, aunque prometedor y
emocionante, aún no ha alcanzado la popular-
idad del masculino, y las imposiciones legisla-
tivas podrían sabotear su crecimiento natural
al ir en contra de las preferencias y gustos de
los aficionados.

No parece justo exigir un incremento signi-
ficativo en los costos a las ligas femeninas sin
considerar sus circunstancias económicas y el
tiempo necesario para su adaptación. Además,
la urgencia por aprobar la reforma antes del 15
de diciembre hace que surjan preguntas sobre
la validez y la profundidad del debate.

Aunque se argumente que los puntos de
vista de la Liga MX Femenil podrían haberse
presentado en los meses previos de discusión,
la realidad es que la urgencia de la aprobación
no permite una revisión completa de los posi-
bles impactos y ajustes necesarios. En medio
de este dilema entre ideales y realidades, la
equidad salarial en el deporte emerge como un
desafío complejo que requiere de un enfoque
cuidadoso y una consideración exhaustiva de
todas las variables en juego.

anarciae@gmail.com
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Ciudad de México/El Universal.-

Luego de que los líderes de los par-

tidos que conforman al Frente Amplio

designaran a Santiago Taboada como el

candidato a la jefatura de la Ciudad de

México rumbo a 2024, Xóchitl Gálvez

le mostró su respaldo.

La virtual candidata de la oposición

a la presidencia reconoció el "liderazgo

y capacidad de dar resultados" del

exalcalde de Benito Juárez.

En su cuenta de X, Gálvez escribió

"A Ciudad de México le espera un

futuro brillante de tu mano Santiago

Taboada".

En el posteo en donde compartió

una fotografía a su lado tras la desi-

gnación, le dijo "cuentas con todo mi

apoyo".

La tarde de este sábado la aspirante

presidencial tuvo una reunión en

Tecamachalco, Puebla como parte de

su campaña de promoción política en

donde se reunió con mujeres

emprendedoras.

Ciudad de México..-                        

Claudia Sheinbaum Pardo,

Coordinadora Nacional de los Comités

en Defensa de la 4T, destacó la unidad

existente en la coalición entre MORE-

NA, el Partido del Trabajo y el Verde

Ecologista en Jalisco.

Durante el arranque de precampaña

de la candidata al Gobierno de Jalisco,

Claudia Delgadillo, Sheinbaum Pardo

resaltó que la unión se fundamenta en

el deseo de seguir construyendo la

esperanza para el pueblo de México y

Jalisco.

En su discurso, la coordinadora

nacional expresó: “¿Y qué nos une?

Porque nosotros no somos ambiciosos

vulgares que nada más vamos por un

puesto nada más porque sí, nos une el

anhelo de seguir construyendo la esper-

anza para el pueblo de México y para el

pueblo de Jalisco.”

Sheinbaum Pardo se comprometió a

trabajar en equipo con Claudia

Delgadillo durante el proceso electoral.

Previamente, la coordinadora se

reunió con empresarios de Jalisco, for-

taleciendo el diálogo y la colaboración

entre el ámbito político y empresarial

en la región.

"VAMOS A HACER EQUIPO

LAS DOS CLAUDIAS"

"La historia nos puso a dos mujeres

que nos llamamos Claudia en el centro

de la historia de Jalisco porque esta

coalición, esta alianza, es una alianza

con el pueblo de Jalisco y le decimos al

pueblo de Jalisco que no los vamos a

traicionar, y que juntos y juntas vamos

a ganar con Claudia Delgadillo", ase-

guró la exjefa de gobierno de la Ciudad

de México.

Además de hacer oficiales sus

aspiraciones con la entrega del docu-

mento por parte del presidente nacional

de Morena, Mario Delgado, Claudia

Delgadillo celebró su arranque de pre-

campaña en el que Sheinbaum Pardo,

hizo hincapié en caminar juntas

durante el proceso en Jalisco.

"Yo aquí vengo a comprometerme

con el pueblo de Jalisco, a que vamos a

hacer equipo las dos Claudias, que va

ser el mejor momento de la historia de

Jalisco, nos comprometemos a hacer

gobiernos honestos, del pueblo y para

el pueblo", comentó.

Por su parte, Claudia Delgadillo,

celebró que en Jalisco se vive un

momento trascendental, pues subrayó

que, "el día de hoy vamos a construir

una nueva historia, porque la Cuarta

Transformación también va a llegar a

nuestro estado".

Al respecto, reiteró que solo se

logrará generar más derechos, liber-

tades y mejores condiciones de vida

para todas y todos los jaliscienses si la

unidad es la base de lo que viene en el

camino rumbo al 2024.

Ciudad de México/El Universal.-

Al reconocer el liderazgo de Luis E.

Cházaro, diputados federales perredis-

tas solicitaron su regreso a la coordi-

nación del grupo parlamentario del

Partido de la Revolución Democrática

(PRD) para continuar en unidad los

esfuerzos por cambiar el rumbo del

país y detener la destrucción que

Morena causa a México.

En un comunicado, indicaron que la

fracción del sol azteca en el recinto leg-

islativo de San Lázaro trabaja en las

mismas metas del Frente Amplio por

México, para construir una oposición

seria, propositiva y de verdadera alter-

nativa para el electorado en los comi-

cios del 2024, por lo que confiaron que

la experiencia política y de acer-

camiento con la sociedad que tiene

Cházaro será de gran utilidad para

obtener mejores resultados el próximo

año.

Señalaron que este es el momento

de cerrar filas y lograr la unidad entre

los partidos políticos de oposición y la

sociedad civil, para derrotar al enemigo

que está enfrente y que desde la

Presidencia de la República divide,

olvida a los pobres, ataca la democra-

cia y quiere acabar la división de

poderes usando los grupos serviles de

Morena, PT y PVEM en la Cámara de

Diputados.

Chihuahua, Chih/El Universal.-            

La alcaldesa Cynthia Marina "N" fue
detenida y vinculada a proceso, por el
delito de peculado con penalidad agrava-
da, debido el daño de más de dos mil-
lones de pesos al patrimonio público.

La orden de aprehensión fue girada
por una juez de control y ejecutada por
elementos de la policía judicial, el pasado
viernes 17 de noviembre.

Es la primera ocasión que es detenida
una alcaldesa en funciones; la hoy sujeta
a proceso era la autoridad municipal de
Nuevo Casas Grandes.

De acuerdo con la información pro-
porcionada, por la autoridad judicial, la
juez de control consideró validos los
argumentos probatorios de la Fiscalía
Anticorrupción, por el delito de pecula-
do.

La audiencia de vinculación a proceso
en contra de la alcaldesa se realizó ayer
viernes del municipio de Nuevo Casas
Grandes por el delito de peculado agrava-
do de manera reiterada con un daño esti-

mado al patrimonio público de más de 2
millones de pesos.

Ello, por la enajenación de bienes
inmuebles de forma irregular, y sin qué
ingresará a las arcas municipales, dicho

recurso público.
La juez señaló que se acredita la par-

ticipación de sujeto activo de la imputada
en la enajenación de estos inmuebles pat-
rimonio de aquella localidad.

La enajenación la realizó sin el trámite
correspondiente, ante Cabildo y sin
reportar las transacciones a las arcas
municipales, lo cual se acredita el tipo
penal del cual se judicializó la carpeta de
investigación.

La juez determinó conceder seis meses
para la investigación complementaria,
quedó como fecha para la próxima de la
audiencia el 17 Mayo de 2024.

La Fiscalía Anticorrupción logró
invalidar los argumentos de la defensa,
en el debate de la audiencia, y la juez dic-
taminó el auto de vinculación

Ciudad de México/El Universal.-

Durante una conferencia de prensa

en la que Adrián Rubalcava renunció al

Partido Revolucionario Institucional

(PRI), la alcaldesa de Cuauhtémoc,

Sandra Cuevas, llegó inesperadamente

a otorgarle su apoyo incondicional.

Se abrió paso entre los reporteros, se

acercó al alcalde con licencia, lo

saludó, le dio un beso en la mejilla y le

dijo: "te vengo a respaldar, a decirte

que no estás solo y que cuentas con la

Cuauhtémoc".

Además, declaró que "el apoyo se

hace de frente, siempre he sido frontal

y hoy (este sábado) vengo a decir abier-

tamente que tienes mi apoyo y que

tienes la Cuauhtémoc para que demos

la lucha en donde la tengamos que dar".

Sandra Cuevas descartó contestar

preguntas "y solamente quiero que se

lleven ese mensaje, Rubalcava no está

solo, cuenta conmigo y vamos a seguir

trabajando por esta Ciudad de México,

solamente vine a eso".

Vinculan a proceso a alcaldesa
de Nuevo Casas Grandes

Cynthia Marina "N"

"Tienes mi apoyo, mi amor y a la Cuauhtémoc"
“Rubalcava no

está solo, cuenta
conmigo y

vamos a seguir
trabajando por
esta ciudad ”

"Te vengo a respaldar, a decirte que no estás solo y que cuentas con la
Cuauhtémoc".

Diputados del PRD piden 
regreso de Luis E. Cházaro

Es el momento de cerrar filas y lograr la unidad entre los partidos políticos de oposición y la sociedad civil.

Xóchitl Gálvez respalda 
designación de Taboada

Reconoció el "liderazgo y capacidad de dar resultados" del exalcalde de
Benito Juárez.

Sheinbaum destaca unidad 
en coalición de Jalisco

Sheinbaum Pardo se comprometió a trabajar en equipo con Claudia
Delgadillo durante el proceso electoral.
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Ciudad de México/El Universal.-

El alcalde con licencia de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, renun-
ció de forma irrevocable al Partido
Revolucionario Institucional (PRI) tras
la designación de Santiago Taboada
como precandidato único de la coali-
ción Va por la CDMX. En conferencia
de prensa, arremetió contra el panista y
el presidente nacional del tricolor,
Alejandro Moreno.

Lamentó que se haya llegado a un
acuerdo cupular para designar como
precandidato a una persona vinculada
al crimen.

"A los demás partidos (PAN y PRD)
les digo que no entiendo cómo se
prestaron, teniendo un candidato triun-
fador, en una negociación en donde
impulsarán a alguien que tiene víncu-
los con el crimen, que tiene imputa-
ciones y que lamentable hoy sabemos
que ya aquellos que han sido detenidos
han reconocido su culpabilidad en la
construcción de inmuebles irregu-
lares", señaló.

Al filo de la medianoche de este
viernes, las dirigencias nacionales del
PAN, PRI y PRD emitieron un comuni-
cado en el que informaron que el pre-
candidato único de la coalición sería
Santiago Taboada, luego de recibir el
respaldo de la totalidad de los inte-
grantes del órgano de gobierno.

A través de su cuenta de X, el edil
con licencia de Benito Juárez agrade-
ció la designación y aseguró que en
unidad con las tres fuerzas políticas
ganará las próximas elecciones.

Ayer, luego de la designación de
Taboada como precandidato único del
Frente, Adrián Rubalcava, quien tam-
bién se había registrado como aspirante
a la Jefatura de Gobierno, acusó al líder
nacional del PRI de no tener palabra.

"Lamento muchísimo tu decisión de
tratarme de la manera como me
trataste, el mandarme un mensaje de
Whatsapp no merece el respeto que
hoy te tiene como diputado, porque no
se te olvide que cuando querías ser
diputado por la Ciudad de México me
pediste a mí y a la actual dirigencia de

la Ciudad, que con mis votos, que yo
género en los procesos electorales, te
ayudáramos. Hoy tienes ese fuero, ese
cargo, gracias a los actores políticos de
la Ciudad y, en especial, como tú lo
sabes, el que más aporta para el partido
en la Ciudad se llama Adrián
Rubalcava… espero que la nego-
ciación que hiciste la disfrutes",
expresó.

El edil con licencia de Cuajimalpa
comentó que le habían ofrecido una
senaduría como "premio de conso-
lación", pero que habló con Alejandro
Moreno para reclamarle la designación
de Taboada y que esta llamada subió de
tono, por lo que optó por abandonar al
partido. Añadió que la próxima semana
anunciará su nuevo destino político y
no le cerró la puerta a ningún partido.

Subrayó que sólo pedía un proceso
democrático, en donde se le permitiera
ser medido, pero esta designación fue
una falta de respeto y compromiso,
pues las dirigencias del PRI le señala-
ban que iba bien en las encuestas y que
no se bajara de la contienda.

Rubalcava señaló que Alejando
Moreno le reveló que la virtual candi-
data presidencial de la oposición,
Xóchitl Gálvez, estaba "metiendo las
manos" en el proceso de la Ciudad de
México, pero al hablar por teléfono con
ella lo negó.

El ahora expriista dijo que este
miércoles regresa a la alcaldía e insis-
tió en que fue usado por Alito Moreno.
"Somos muchos priistas que nos senti-
mos usados. En próximas fechas verás
cómo muchos priistas de la Ciudad
sienten que lo que hiciste (Alejandro)
no se vale".

Por último, le deseó mucho éxito a
sus compañeros alcaldes del Frente,
pues son sus amigos, aunque les pidió
tener cuidado. "Espero que esta frac-
tura que yo provoco no les afecte a
ellos, que sigan gobernando con hon-
estidad, tengan cuidado, si se lo
hicieron al actor más importante del
PRI en la Ciudad, que no se la hagan a
ellos, que no crean en las promesas de
falsos dirigentes que sólo buscan su
interés personal".

Acapulco, Gro./El Universal.-           

Familiares de los tripulantes de
embarcaciones desaparecidos cuando
impactó el huracán Otis en el puerto
protestaron en las instalaciones de la
Décima Segunda Región Naval de la
Secretaría de la Marina (Semar) para
exigir que se intensifique la búsqueda.

Alrededor de las 9 de la mañana, un
grupo de 80 personas, entre familiares
y amigos de los capitanes y tripulantes
de las embarcaciones, bloquearon por
unos 30 minutos la Costera Miguel
Alemán como medida de presión.
Después se colocaron en el acceso
principal de las instalaciones de la
Semar.

Con pancartas, los familiares
exigieron que el gobierno federal inten-
sifique la búsqueda. "Exigimos ayuda,
la búsqueda ha sido insuficiente";
"Abigail Andrade, tus hijos y familia te
esperamos en casa"; "Evelyn Salgado,
no sólo te enfoques en la Costera, tam-
bién en la búsqueda de nuestros famil-
iares. Tripulación Yate Litos";
"Desaparecidos tripulación Yate Litos.
Exigimos pronta respuesta de las
autoridades", decían algunas de las
pancartas.

Los familiares exigieron que la
Marina intensifique la búsqueda, que
los buzos se sumerjan a mayor profun-
didad y se amplíe los recorridos a más
millas mar adentro.

Demandaron que si es necesario el
gobierno traiga a Acapulco a buzos de
otros estados y países, porque los que
están haciendo la búsqueda son insufi-
cientes.

"Buzos especializados que puedan
sumergirse a más metros, que hagan
más inmersiones durante el día. No son
suficientes, realmente necesitan más
apoyo. Que ya nos escuchen y que

sientan nuestros puntos y la necesidad
que tenemos de encontrarlos", dijeron.

La mayor tragedia por el huracán
Otis se registró en el mar. De acuerdo
con la Décimo Segunda Zona Naval de
la Marina, los vientos devastaron unas
614 embarcaciones, la mayoría se
hundieron, otras quedaron deshechas y
muy pocas resistieron.

Esa noche del 24 de octubre, en la
mayoría de las embarcaciones, sobre
todo las grandes, los tripulantes se
quedaron a cuidarlas. Según los famil-
iares, en cada embarcación se quedaron
resguardándolas entre una y tres per-
sonas. Hasta el momento, unos 10 trip-
ulantes han sido rescatados y otros
fueron sacados por las corrientes del
mar.

Las familias han contabilizado más
de 20 personas que esa noche cuidaban
embarcaciones y que siguen desapare-
cidas.

Hace unos días, en una misa cele-
brada en honor a los tripulantes muer-
tos y a los desaparecidos, los familiares
denunciaron que las autoridades están
tardando mucho en buscarlos.
Exigieron al presidente Andrés Manuel
López Obrador que ordene a la Marina
que intensifique las operaciones de
rescate.

La tarde del jueves fue rescatado el
cadáver del marinero José Federico
Gómez Ortiz, tripulante del yate de
recreo Acarey.

Este es el segundo integrante de la
tripulación de Acarey rescatado de los
que cuidaban la embarcación la noche
cuando Otis devastó el puerto. El 29 de
octubre fue hallado el cadáver del pilo-
to naval, el joven José Andrés
Soberano Mellado.

Los familiares aseguraron que son
unos 25 tripulantes los que continúan
desaparecidos.

Ciudad de México/El Universal.-

De los 16 militares detenidos en
junio de este año por su presunta par-
ticipación en la ejecución extrajudicial
de cinco hombres en Nuevo Laredo,
Tamaulipas, 10 salieron en libertad de
la prisión del Campo Militar 1-A,
debido a que no se configuró el delito
de desobediencia del que se les acusó
en el fuero militar, porque repelieron
una agresión.

En sentencia dictada hace unos días,
el Juez Primero de Control de la
Primera Región Militar, con sede en la
Ciudad de México, revocó la vincu-
lación a proceso contra este grupo de
elementos de tropa, ya que el coman-

dante del Batallón de Infantería que
participó en los hechos no se presentó a
testificar para aclarar sobre la orden de
no perseguir y enfrentar a los sujetos
presuntos integrantes de la delincuen-
cia organizada.

El juzgador había dado un plazo de
72 horas para que el coronel de
Artillería compareciera como parte de
las diligencias, mismo que se venció
ayer, por lo que los 10 militares fueron
dejados en libertad, quedando un
teniente y cinco elementos militares en
prisión, porque la Fiscalía General de
la República (FGR) ejerció acción
penal en su contra por su presunta
responsabilidad en los delitos de homi-
cidio calificado y ejercicio ilícito del

servicio público relacionados con el
caso.

A mediados de año se difundió un
video que muestra la presunta ejecu-
ción extrajudicial de elementos del
Ejército Mexicano contra cinco civiles,
después de una persecución en la ciu-
dad fronteriza de Nuevo Laredo.

En la grabación se observa cómo los
efectivos castrenses someten a los
civiles, los privan de la vida con dis-
paros de arma de fuego y después alter-
an la escena de los hechos.

Se aprecia que las personas
detenidas ya habían sido sometidas por
los elementos del Ejército. Luego de
esto debieron ser entregadas a la autori-
dad competente para seguirles el
debido proceso.

Las personas ultimadas por los ele-
mentos castrenses fueron identificadas
como José Ángel Moreno Pool, Édgar
Chavarría Rico, Jorge Antonio
Colector Pineda, José Isabel Rivera
Vega y Clinton Alex Blucha Pérez.

Derivado de lo anterior, la Fiscalía
General de Justicia Militar inició car-
peta de investigación y detuvo a 16 ele-
mentos, quienes fueron vinculados a
proceso por el Juez Primero de Control
de la Primera Región Militar por pre-
suntamente configurarse delitos con-
trarios a la disciplina militar.

La Secretaría de la Defensa
Nacional afirmó que las acciones con-
tra el personal involucrado son inde-
pendientes a la investigación que real-
iza la Fiscalía General de la República
(FGR), que colabora con la Sedena,
para determinar las responsabilidades
correspondientes en el orden federal.

Ciudad de México/El Universal.-

El gobierno de México decidió
guardar bajo llave y no transparentar
toda la información relacionada con la
cumbre de países expulsores de
migrantes que se celebró hace un mes
en Palenque, Chiapas.

En respuesta a una solicitud de
información realizada por EL UNI-
VERSAL, y pese a que se pidió una
versión pública, la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) clasificó
como "información reservada" por
cinco años el monto económico y el
nombre de la empresa que organizó la
cumbre sobre migración que encabezó
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, al argumentar que se compro-
mete la seguridad nacional y consider-
ar que la información "no es de utilidad
pública".

La Dirección General de Bienes
Inmuebles y Recursos Materiales
(DGBIRM) de la Cancillería justificó
esta medida al afirmar que se busca
"impedir cualquier atentado" y evitar la
posibilidad de amenazas como sabota-
je, actos delictivos y otros que atenten

contra el personal diplomático, así
como la vida y seguridad de todas las
personas que asistieron al referido
evento. Ello, pese a que el encuentro de
líderes de Latinoamérica se llevó a
cabo el mes pasado.

La dependencia federal también
argumentó que la divulgación de esta
información podría facilitar los
conocimientos necesarios para vulnerar
los sistemas y protocolos de seguridad,

generando "posibles violaciones a los
sistemas de seguridad y protección de
las instalaciones y ubicaciones".

Señaló que en caso de que dicha
información caiga en manos de per-
sonas que busquen "ejecutar actos ilíc-
itos", podría poner en riesgo las nego-
ciaciones con gobiernos extranjeros,
afectando directamente el desarrollo de
relaciones económicas, de seguridad y
migratorias.

Ciudad de México.                            
Con el fin de avanzar en la organi-

zación del Tianguis Turístico 2024, el
titular de la Secretaría de Turismo
(Sectur), Miguel Torruco Marqués, se
reunió con líderes del sector en
Acapulco, con quienes acordó la reac-
tivación de la infraestructura turística.

El funcionario, junto a la gober-
nadora de Guerrero, Evelyn Salgado,
encabezó el encuentro con más de 30
hoteleros y representantes de cámaras
y asociaciones turísticas del puerto.

La Sectur indicó que se acordó la
reactivación de Acapulco, con el obje-
tivo de que “este destino vuelva a bril-
lar como en sus mejores épocas”.

Torruco Marqués indicó que para la
edición 48 del Tianguis Turístico
México Acapulco 2024, se contará con
la presencia de más de 300 tour oper-
adores internacionales, lo que detonará
la actividad turística y la derrama
económica del país y este destino.

Además anunció una serie de
acciones para incrementar y fortalecer

el producto turístico y el desarrollo de
eventos de alto impacto en Acapulco y
así motivar el deseo de viaje de turistas
nacionales y extranjeros.

En el encuentro se expuso la
situación actual del destino para trazar
las líneas de acción que permitan llevar
a cabo la feria turística más importante
de América Latina.

Los empresarios reiteraron que
habrá condiciones para llevar a cabo el
Tianguis Turístico México 2024 del 8
al 12 de abril. En días recientes, los
hoteleros se comprometieron a contar
con 3 mil 500 cuartos, mientras que el
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador aportará, en una
primera etapa, 61 mil 300 millones de
pesos para el rescate de Acapulco.

Además, el titular de Sectur hizo
entrega de 10 nuevas unidades de
Ángeles Verdes con el propósito de for-
talecer la atención al turismo carretero
en Guerrero, y contribuir a la reacti-
vación de la actividad turística en
Acapulco.

Ya preparan el tianguis

La Sectur indicó que se acordó la reactivación de Acapulco, con el objetivo
de que “este destino vuelva a brillar como en sus mejores épocas”.

Exigen intensificar búsqueda de tripulantes

Los familiares aseguraron que son unos 25 tripulantes los que continúan
desaparecidos.

Deja Rubalcava al PRI 
En conferencia de prensa, arremetió contra el panista y el presidente
nacional del tricolor, Alejandro Moreno.

Cumbre de Palenque, 
cinco años bajo reserva

Libres, 10 militares del caso Nuevo Laredo

No se configuró el delito de desobediencia del que se les acusó en el fuero
militar, porque repelieron una agresión.

Cuidar de los amigos.
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Especial                                                    

Un presunto bombardeo israelí

contra una escuela en la Franja

de Gaza causó decenas de

muertos, informó la agencia

oficial de noticias palestina,

WAFA, que destacó que el cole-

gio servía como refugio para

miles de desplazados palesti-

nos. Por su parte, el grupo

terrorista Hamas, afirma que se

trata de al menos 80 personas

las que habrían perdido la vida

debido a dicho bombardeo. 

El ataque, que según WAFA

dejó además un número impor-

tante de heridos, se produjo

contra el colegio Al Fajura,

administrado por la agencia de

la ONU para los refugiados

palestinos (UNRWA). 

Según fuentes médicas cita-

das por la agencia, las decenas

de muertos son en su mayoría

niños y mujeres.

BUSCA EUA ACUERDO 
La Casa Blanca afirmó este

sábado que sigue “trabajando

duro” para alcanzar un acuerdo

entre Israel y el grupo islamista

palestino Hamás para liberar a

los rehenes y marcar una pausa

en los combates.

“No hemos llegado a un

acuerdo todavía, pero seguimos

trabajando duro para llegar a un

acuerdo”, dijo la portavoz del

Consejo de Seguridad Nacional,

Adrienne Watson, en la red X

(antes Twitter), desmintiendo

una información del

Washington Post, según la cual

se había alcanzado un pacto que

preveía la liberación de rehenes

a cambio de una pausa de cinco

días en los enfrentamientos.

La guerra fue desatada el 7 de

octubre, cuando milicianos del

brazo armado de Hamás se infil-

traron en territorio israelí matan-

do a 1,200 personas y secues-

trando a más de 240.

Desde entonces, el Ejército

israelí ha atacado la Franja de

Gaza, controlada por los isla-

mistas de Hamás, por tierra,

mar y aire, dejando más de

11,300 muertos y miles de des-

plazados internos. 

Por su parte, presidente de

Estados Unidos, Joe Biden,

manifestó  que la solución de

dos Estados para resolver el

conflicto entre Israel y

Palestina es hoy “más necesa-

ria que nunca”, ante la nueva

guerra de Gaza desatada por el

ataque de Hamás. 

En una columna de opinión

publicada en el periódico The

Washington Post, el presidente

estadounidense consideró que

Gaza y Cisjordania deben que-

dar en manos de la Autoridad

Nacional Palestina una vez

Israel haya logrado derrotar a

Hamás en la franja. 

“Mientras luchamos por la

paz, Gaza y Cisjordania

deberían reunirse bajo una única

estructura de gobierno, en últi-

ma instancia bajo una Autoridad

Palestina revitalizada, mientras

todos trabajamos hacia una solu-

ción de dos Estados”, dijo.

PIDE ALEMANIA MEJORAR
SITUACIÓN HUMANITARIA

El canciller alemán Olaf Scholz

destacó este sábado en una con-

versación telefónica con su par

israelí Benjamin Netanyahu “la

necesidad urgente de mejorar la

situación humanitaria de los

habitantes de la Franja de

Gaza”, donde las tropas isra-

elíes llevan a cabo una ofensiva

contra el movimiento terrorista

palestino Hamás.

La aplicación de “pausas

humanitarias al fuego podrían

contribuir a una mejora sustan-

cial de la atención a la pobla-

ción”, agregó la cancillería en

un comunicado.

Por su parte, Netanyahu

recalcó en la llamada “los

esfuerzos de Israel para prote-

ger a los civiles de la Franja de

Gaza”, y aseguró que estos se

vieron “siempre contrariados

por Hamás”, según el texto del

gobierno alemán.

El contacto telefónico se dio

al día siguiente de la visita a

Alemania del presidente turco

Recep Tayyip Erdogan, que

mostró discrepancias entre

ambos países respecto al con-

flicto en Medio Oriente.

En una rueda de prensa con-

junta, Scholz instó a “no cues-

tionar” el “derecho de Israel a

defenderse”, en tanto que

Erdogan llamó a Israel a frenar

“inmediatamente” los bombar-

deos en Gaza.

El bombardeo contra una escuela de la ONU para refugiados dejó decenas de muertos.

Especial                                         

Los argentinos acuden hoy a

votar en una segunda vuelta de

las elecciones, con el oficialista

Sergio Massa y el aspirante de

la ultraderecha Javier Milei

separados por apenas unos pun-

tos, según los últimos sondeos,

y en medio de un clima enarde-

cido por el antagonismo de

ambas opciones y las acusacio-

nes de la oposición alertando de

fraude electoral.

De acuerdo con las diez

últimas encuestas recopiladas

por el diario La Nación, Milei

sale como vencedor en seis de

ellas, por las cuatro que

hablan de un triunfo este

domingo 19 de Massa. 

Dicho estudio también refleja

una media de un 2.9 por ciento

de voto en blanco y un 2.5 por

ciento de indecisos.

En donde sí parece haber

cierto consenso es en el buen

hacer de Massa en detrimento

de Milei durante el debate del

pasado domingo, el último de

los actos de una campaña en la

que al igual que el cara a cara

televisado ha habido más prota-

gonismo para los reproches y

las críticas entre uno y otro que

para las propuestas para estos

próximos cuatro años.

Massa, con tono moderado,

supo imponer su ritmo en un

cara a cara en el que a Milei se

le vio con cierta pasividad, sin

saber muy bien cómo abordar

los temas que habrían puesto en

apuros al todavía ministro de

Economía, como la crisis

económica y el hondo déficit

que arrastra Argentina.

Para cerrar la campaña,

ambos volvieron a mostrar sus

diferencias de estilo. Milei,

acompañado por la candidata de

la derecha tradicional en prime-

ra vuelta, Patricia Bullrich, se

dio un baño de multitudes en

Córdoba (provincia clave para

sus aspiraciones), donde algu-

nos de sus acólitos sacaron la

motosierra a pasear, mientras

que Massa optó por algo mucho

más discreto, reuniéndose con

grupos empresariales y estu-

diantes en un colegio público de

Buenos Aires.

El cierre de campaña ha esta-

do marcado por los ataques que

la coalición de Milei ha dirigido

contra el sistema electoral argen-

tino, lanzado sospechas sobre un

fraude electoral que recuerdan a

las de algunos de sus homólogos

en la región, como el expresiden-

te brasileño Jair Bolsonaro.

QUIÉN ES QUIÉN
Abanderado de los denomi-

nados libertarios, Milei ha cen-

trado la campaña en señalar a la

política tradicional y a su clase

dirigente, a la que define como

casta, como principal responsa-

bles de los males de Argentina.

Sin embargo, el apoyo de

Patricia Bullrich tras la primera

ronda ha provocado que haya

rebajado el tono.

En materia social Milei no

deja espacio a la duda y ya ha

dejado claro, a veces con más

histrionismo del que se le presu-

pone a un líder político, que si

de él dependiera reduciría el

papel del Estado hasta el punto

de justificar votar en contra de

una ley que detecta cardiopatías

congénitas en los bebés antes de

nacer porque supondría más

gasto público.

“Yo soy liberal libertario,

filosóficamente, soy anarquista

de mercado”, dijo en una oca-

sión. Se ha mostrado contrario

al aborto, incluso si el embarazo

viene de una violación, pero sí

le parece buena idea crear un

mercado para promover la com-

praventa de órganos. 

Defiende dolarizar la eco-

nomía y ha cuestionado la cifra

oficial de 30,000 desaparecidos

durante la última dictadura.

Por su parte, Massa ha esta-

do lidiando con la paradoja que

supone ser responsable de las

finanzas de un país que pasa

por uno de sus peores momen-

tos económicos y candidato de

la fuerza que aspira a estar

otros cuatro años en el poder,

apelando de nuevo de manera

particular a la clase trabajado-

ra, sector al que acude tradicio-

nalmente el peronismo para

lograr conseguir votos.

Especial                                         

SpaceX lanzó este sábado desde

Texas la segunda prueba del

Starship -la nave más grande y

más poderosa del mundo en

alcanzar el espacio- con un exi-

toso despegue y separación del

propulsor y la cápsula, que no

logró en el primer intento de

abril pasado, pero terminó de

nuevo en una explosión minu-

tos más tarde.

El despegue del Starship

sobre su enorme propulsor

Super Heavy, de 33 motores

Raptor, se llevó a cabo en Boca

Chica (Texas) alrededor de las

7:03 hora local. 

Menos de tres minutos des-

pués del despegue ambas etapas

se separaron con éxito gracias a

un sistema de irrigación de agua

adoptado tras el fallo de abril.

Estaba previsto que el monu-

mental cohete Starship, diseña-

do para alcanzar la Luna y

Marte en el futuro, y con el que

cuenta la NASA para su progra-

ma Artemis de regreso a la

Luna, diera una vuelta casi com-

pleta a la Tierra, en el plazo de

una hora y media, antes de caer

en el Pacífico, cerca de Hawái. 

Sin embargo, las previsiones

no se cumplieron.

“LA HEMOS PERDIDO”
“Qué día tan increíblemente exi-

toso”, dijo un locutor de

SpaceX, “aunque tuvimos un

rápido desmontaje no progra-

mado tanto del propulsor super-

pesado como de la nave” que

derivó en su explosión, añadió. 

Sin embargo, el propulsor

central Starship siguió rumbo al

espacio, pero unos diez minutos

más tarde se perdió contacto con

el vehículo. 

“Perdimos contacto con la

segunda etapa... creemos que

la hemos perdido”, dijo el

locutor oficial de la firma, John

Insprucker.

SpaceX había anticipado que

el reto era la separación de ambas

etapas y aclaró que un eventual

nuevo fallo en el lanzamiento

contribuía a reunir más informa-

ción para hacer nuevos ajustes. 

El Starship, con una altura de

121 metros, esperaba alcanzar

velocidades cercanas a la orbital

en esta vuelta, para estar mucho

más cerca de aprovechar com-

pletamente su potencial. 

Según SpaceX, Starship

será un sistema de transporte

reutilizable diseñado para

transportar tripulación y carga

a la órbita de la Tierra, la

Luna, Marte y más allá.

Especial                                         

Decenas de miles de personas

manifestaron este sábado en

Madrid para denunciar el pro-

yecto de amnistía acordado por

Pedro Sánchez con el separatis-

mo catalán, que permitió esta

semana la investidura del socia-

lista para un nuevo mandato

como presidente del gobierno.

Según la administración

española, se congregaron en la

plaza Cibeles, en pleno centro

de la capital, entre una marea

de banderas españolas y euro-

peas, en respuesta a una con-

vocatoria apoyada por la opo-

sición conservadora.

Los participantes corearon

gritos como “Sánchez traidor”,

“Sánchez a prisión” y “Cataluña

es España”.

Sánchez, que perdió las elec-

ciones legislativas del 23 de

julio frente al conservador

Partido Popular (PP) de Alberto

Núñez Feijóo, consiguió el jue-

ves ser investido en el Congreso

como presidente del gobierno

tras obtener el apoyo de la

extrema izquierda y los partidos

nacionalistas e independentistas

de Cataluña y País Vasco.

A cambio de su apoyo, indis-

pensable para alcanzar una

mayoría con la que ser investi-

do, Sánchez aceptó una serie de

concesiones, entre ellas un pro-

yecto de amnistía para los diri-

gentes y militantes separatistas

encausados por su implicación

en el fracasado intento de sece-

sión de Cataluña en 2017.

“Saben que no tienen los

votos para hacer lo que están

haciendo y por eso en esta

manifestación le decimos: no

levanten muros, no jueguen con

la convivencia”, dijo Feijóo en

la concentración, en la que tam-

bién estuvo Santiago Abascal, el

líder del partido de extrema

derecha Vox.

Rechazan españoles acuerdo de su presidente de Gobierno,

Pedro Sánchez, con independentistas catalanes.

La nave es considerada la más grande y poderosa en el mundo.

Atacan de nuevo escuela en Gaza

Explota cohete de SpaceX después de su lanzamiento

Protestan miles contra
amnistía a separatistas

Los argentinos acuden a la urnas para elegir entre Javier Milei (izq.) y Sergio Massa (der.)

Define hoy Argentina a próximo presidente
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Jorge Maldonado Díaz                           

Tras la resolución del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración y la Suprema Corte, el
Congreso Local empezará a recibir
las propuestas de quien o quienes
puedan ser nombrados Gobernador
Interino.

Carlos de la Fuente Flores, coor-
dinador de la bancada del PAN se-
ñaló que la resolución advierte que
cualquier ciudadano puede ser in-
cluido, sin embargo, no podrá ser
algún político o funcionario en ac-
tivo, ya que debió separarse del
cargo por lo menos 100 días antes.

“En la resolución decía se hace
un llamado al Congreso del Estado
que dentro de su autonomía selec-
ciona a un Gobernador Interino,
ahora todos los ciudadanos de
Nuevo León tienen capacidad de ser
Gobernador Interino siempre y
cuando cumpla con al artículo 118”.

“El 118 Constitucional dice que

no puede ser un político en activo
porque tiene que separarse por lo
menos 100 días del cargo, aún no te-
nemos agenda para la elección, es-
tamos viendo propuestas”, señalo.

El líder de los legisladores del
PAN señaló que la estrategia imple-
mentada por el Gobernador Samuel
García Sepúlveda para tumbar la de-
signación de Arturo Salinas como
Gobernador Interino fue tan mala
que también ocasionó que el nom-
bramiento de Javier Navarro Ve-
lasco sea inviable.

Ello ante la resolución del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la
Federación que la misma magistrada
Janine Otálora Malassis publicó en
redes sociales los detalles del vere-
dicto.

Reiteró que tienen hasta el pri-
mero de diciembre a las 23:59
horas para hacer la designación.

“No hay nombres aún, pri-
mero estamos esperando que nos
definan la vía jurídica”.

Consuelo López González                  

A dos días de iniciar su pre-
campaña por la Presidencia de la
República; el gobernador Samuel
García Sepúlveda publicó un
nuevo decreto en el que deja a Ja-
vier Navarro Velasco, Secretario
General de Gobierno, como En-
cargado del Despacho por un pe-
riodo de casi dos meses.

Mediante historias de Insta-
gram, el mandatario estatal se dijo
listo para iniciar una nueva etapa
por México, y adelantó que por la
tarde saldría una edición extraordi-
naria del Periódico Oficial del Es-
tado de Nuevo León en la que
establece que el funcionario lo sus-
tituirá del 20 de noviembre al 18 de
enero.

Ello pese a que el Congreso
Local se encuentra en proceso de
nombrar a un nuevo gobernador
interino, vigente del 2 de diciem-
bre al 2 de junio.

"Vamos en un par de horas a
publicar en el Periódico Oficial
que, en virtud de que voy a partici-
par en una precampaña de la vida
interna de Movimiento Ciudadano
a la Presidencia de la República,
del día 20 de noviembre al 18 de
enero estaré enfocado a esas acti-
vidades", expuso.

"Y por ministerio de ley, con-
forme al Artículo 124 de la Cons-
titución y diversas resoluciones
judiciales, se queda Javier Navarro,
actual Secretario General, como
encargado de despacho".

García Sepúlveda insiste que
deberá ser Navarro quien quede al

frente durante su separación del
cargo.

A decir del Ejecutivo Estatal, el
artículo 120 de la Constitución le
permite ausentarse hasta por 45
días sin autorización del Congreso,
situación que aprovechará para
prolongar su separación del cargo
por dos semanas más.

LA ENCUESTA
Agregó que este domingo pre-

sentará su "prometida" encuesta en
la que, por  mucho, la gran parte de
Nuevo León aprueba su gobierno
y lo quiere de Presidente.

"Por mucho, por mayoría, gran
parte de Nuevo León aprueba el
gobierno con 80, quiere presidente
regio, quiere que Nuevo León
tenga presidente, y que están muy
bien aprobados en salud, igualdad,
economía, seguridad", añadió.

Por la noche, el gobierno del
Estado compartió la edición del Pe-
riódico Oficial.

El documento refiere que el Se-
cretario General de Gobierno reúne

los mismos requisitos para desem-
peñarse como Gobernador de con-
formidad con el numeral 119 de la
Constitución de Nuevo León.

"Por ministerio de Ley el C. se-
cretario general de gobierno, Javier
Luis Navarro Velasco quedará de

encargado de despacho de los
asuntos del poder ejecutivo hasta el
momento en que el gobernador
constitucional reasuma sus funcio-
nes, lo cual podrá llevarse a cabo
en cualquier momento”, se lee en
el documento.

Jorge Maldonado Díaz
Alma Torres Torres                                

Representantes de diferentes co-
rrientes ideológicas del Estado hi-
cieron un llamado a Samuel García,
para que privilegie el diálogo y des-
ista de imponer a Javier Navarro
como encargado del despacho, aún
con el uso de la fuerza pública.

En un escrito enviado a los me-
dios de comunicación, militantes de
Morena expusieron que “resulta in-
aceptable y una completa aberración
que el Gobernador Samuel García
recurra a la amenaza de utilizar ele-
mentos de la fuerza pública para im-
poner su voluntad”.

“Cabe destacar que la ley y las
instituciones se crearon justamente
para no tener que recurrir a la vio-
lencia”.

“Que un gobernador y su secre-
tario general de gobierno amaguen
con utilizar a la fuerza pública es
algo inédito en la historia moderna
de nuestro estado”, resaltaron.

Los morenistas manifestaron que
no están en contra de que el ejecu-
tivo estatal se vaya a la contienda
electoral pue es su libre derecho.

Pero en lo que están en contra es
en la forma en que García Sepúl-
veda quiere imponer a alguien ya

que consideraron que el posiciona-
miento que viene realizando es to-
talmente ilegal.

La carta está firmada por la ex
Secretaria de Economía federal, Ta-
tiana Clouthier; la ex dirigente esta-
tal de Morena, Viridiana Lorelei
Hernández; el coordinador de la
bancada de Morena en el Congreso
local, Waldo Fernández entre otros.

RACIONALIDAD
Ildefonso Guajardo, legislador

federal del PRI dijo que “creo que
se ha perdido demasiada energía y
demasiado tiempo, en estos dimes y
diretes y en estos pleitos que nos lle-
van prácticamente a alentar la velo-
cidad con la cual hemos estar dando
resultados entonces si hay una gente
que se va a definir de forma respon-
sable”.

“Pues nadie debería de estar pre-
ocupado, a menos de que haya
cosas que quieran que no se trans-
parenten, entonces esperemos que

quepa la racionalidad en este pro-
ceso, que se acepte la definición del
Congreso como así se va a determi-
nar y que no continuemos come-
tiendo errores y judicializando cosas
que a los únicos que dañan son los
neoloneses”.

Francisco Cienfuegos, Secretario
de Enlace Legislativo del CEN del
PRI advirtió que se debe respetar la
decisión que tome el Congreso del
Estado, como lo señala la Constitu-
ción.

“Samuel García le está incum-
pliendo a la gente de Nuevo León,
Samuel prometió ser un gobernador
de tiempo completo y estar de go-
bernador los 6 años y este acto está
incumpliendo su palabra a toda la
gente de Nuevo León”, opinó Cien-
fuegos.

“Segundo: La Suprema Corte de
Justicia y el Tribunal Federal Elec-
toral fueron muy claros en sus reso-
luciones la facultad libre y
potestativa y soberana de nombrar a
un Gobernador interino le corres-
ponde al Congreso del Estado ha-
ciendo consensos al interior de
Congreso”, dijo el político tricolor.

“Nadie puede estar por encima
de la ley, querer aspirar a ser presi-
dente de la república violando la
ley”, señaló Cienfuegos.

Ignacio González Bañuelos
Jorge Maldonado Díaz                         

El tramo conocido como la

“gaza del alivio” en el bulevar

Antonio L. Rodríguez, en los lí-

mites de Monterrey y San

Pedro, cerrará durante 40 horas

a partir de este domingo.

El Gobierno de la Ciudad de

Monterrey informo que cerrará

la circulación vehicular en el

bulevar,  en el sentido de po-

niente a oriente.

“No habrá acceso por la in-

tersección de esta arteria con

Gustavo Díaz Ordaz, a la altura

del Puente del Obispo, ni por

Santa Bárbara”, destacó en un

comunicado emitido este sá-

bado.

La restricción iniciará el 19

de noviembre a las 8:00 horas y

concluirá el lunes a las 23:00

horas.

El cierre será implementado

para permitir la demolición de

la barrera central de concreto y

el retiro de luminarias en Anto-

nio L. Rodríguez, pero la circu-

lación en el sentido al poniente

no se verá afectada.

Los trabajos se programaron

para estas fechas debido a la

baja afluencia vehicular con

motivo del puente laboral del

Día de la Revolución.

Como alternativa vial para

quienes se dirijan al oriente, en

la avenida Corregidora deberán

tomar el Bulevar Díaz Ordaz y

continuar por San Jerónimo o

por Fleteros, según sea su des-

tino.

La “gaza del alivio” registra

un avance de 90 por ciento.

Demandan partidos dar prioridad al diálogo 

La restricción comienza hoy domingo.

Los legisladores empezarán a recibir propuestas para un gober-
nador interino.

Emite Samuel decreto y deja 
a Navarro como encargado

Aclara Congreso: no puede
ser funcionario en activo

Cierran gaza del Bulevar
Antonio L. Rodríguez

El secretario de gobierno estará dos meses al frente del gobierno

El documento se publica hoy, en edición extraordinaria del Perió-
dico Oficial del Estado.

Las instituciones y la ley se crearon justamente para no tener
que recurrir a la violencia, aclaran los políticos.

“Por mucho, por mayoría, 

gran parte de Nuevo León 

aprueba el gobierno con 80,

quiere presidente regio,

quiere que Nuevo León

tenga presidente”

Samuel García

Consuelo López González                       

Como cada año los asistentes al
Desfile Cívico-Militar por los feste-
jos de la Revolución Mexicana go-
zarán del servicio gratuito del
Metro, pero ahora también a quie-
nes asistan al arranque oficial de
precampaña a la Presidencia del go-
bernador Samuel García Sepúlveda.

El gobierno del Estado anunció
ayer que las líneas 1, 2 y 3 del Metro
tendrán entrada libre, beneficio que
en años anteriores era limitado a las
15: 00 horas, y en esta ocasión se
prolongará durante todo el día.

La situación coincide con el
evento político electoral de García
Sepúlveda, programado a las 16: 00
horas en la Explanada de los 3 Mu-
seos, y al que extendió la invitación
a todos los neoloneses a que lo
acompañen.

"El Sistema de Transporte Co-
lectivo Metrorrey informa que este
próximo lunes 20 de noviembre de

2023 brindará el servicio público de
transporte, en su modalidad de lí-
neas de Metro de manera gratuita",
se informó en un comunicado de
prensa.

“Lo anterior con motivo del Des-
file para Conmemorar el 113 Ani-

versario de la Revolución Mexi-
cana, mismo que se celebra año con
año, y donde participarán institucio-
nes de seguridad, corporaciones de
auxilio, organizaciones deportivas y
planteles educativos”.

"Se comunica a nuestra comuni-

Habrá Metro gratis para asistentes a
desfile revolucionario y precampaña

dad usuaria que el servicio público
de transporte será proporcionado de
04:00 a 00:00 horas en las líneas 1,2
y 3 del Metro", agrega el escrito.

Aunque el desfile del año pasado
se suspendió por el registro de llu-
vias y temperaturas al punto de con-
gelación, el Metro Gratis estaba
contemplado solo en un horario de
7: 00 a 15: 00 horas.

Incluso, en septiembre pasado,
en el Desfile por el Grito de Inde-
pendencia, se manejó el mismo ho-
rario recortado.

A partir de las 10: 00 horas, chi-
cos y grandes podrán disfrutar del
paso de carros alegóricos, contin-
gentes de escuelas públicas y priva-
das, cuerpos de socorro,
corporaciones de seguridad, y la
Asociación de Charros de Nuevo
León.  

Tras circular frente a Palacio de
Gobierno, virarán en Zaragoza para
posteriormente tomar Padre Mier al
poniente, Cuauhtémoc al norte, y
concluir en la Alameda Mariano Es-
cobedo.

Banderas monumentales, tablas
gimnasticas, pirámides humanas,
bailables, serán otros de los atracti-
vos.

El transporte sin costo será durante todo el día 20.

Atento a las alternativas viales.

Trabajos durarán 40 horas



Aunque Javier Navarro Velasco se mantiene
firme en el desempeño de su labor al frente
del Gobierno estatal por el amparo que trae en
la bolsa, no dejan de aflorar versiones que
indican lo contrario.

Es más, hasta el número de personas, políti-
cos y ciudadanos, algunos conocidos y otros
no tanto, cuyos nombres pasan a formar la
larga lista de los que ''suenan'' para suceder en
el cargo a Samuel García Sepúlveda.

Pero como no nos gusta el chisme hasta ahí
la dejamos, toda vez que de igual forma se
pueden ver a Benjamín Clariond, Fernando
Canales, Adrián de la Garza, Tomás Montoya
y a Paco Cienfuegos, quien prefiere dejar
pasar la rola.

Eso sí, mientras son peras o manzanas, los
diputados locales le advirtieron a Samuel
García que no ande gastando el dinero del
erario estatal, como en su momento lo hiciera
Jaime Rodríguez. Veamos qué pasa.

Por unanimidad de los asistentes a la
Asamblea General Representativa del
Sindicato de Trabajadores de la Universidad
Autónoma de Nuevo León STUANL, se
aprobó el nuevo documento que guarda los
estatutos que rigen a esa organización sindi-
cal.

De lo más sobresaliente de los nuevos esta-
tutos, destaca la reelección en el mismo pues-
to, por única vez, para el periodo inmediato,
de todos los miembros del Comité Ejecutivo,
las Comisiones Estatutarias y los presidentes
Seccionales.

Así lo dio a conocer la Presidenta de la
Comisión Permanente de Reformas
Estatutarias, Dra. Rossana Martínez Garza.
Por lo tanto, de seguro tendremos un periodo
más al frente del STUANL al Biólogo Rafael
Garza Ibarra.

Él que continúa arrastrando el lápiz al igual
que el resto de su Comité Ejecutivo, es el diri-
gente magisterial Paco Martínez Calderón,
quien el día 4 de diciembre estará entregando
cuentas del trabajo que se ha realizado en
beneficio de la familia magisterial de la
Sección 21 del SNTE.

Para ello ya se convocó al XIX Pleno
Seccional Extraordinario, a la que asistirá la
representación de los trabajadores de escuelas
y centros de trabajo adheridos a este sindica-
to para parar oreja.

En el marco de la celebración del 80 aniver-
sario del SNTE se inauguró el campeonato
deportivo, artístico y cultural de la Sección 50
en las instalaciones de la escuela primaria
Profesor Alberto Jáuregui López del munici-
pio de Monterrey.

Decenas de equipos varoniles y femeniles se
dieron cita. El dirigente magisterial José
Gutiérrez Reynosa hizo la inauguración y
estuvo acompañado por el Mtro. Aquiles
Cortés López representante del CEN del
SNTE e integrantes del Comité Ejecutivo
Seccional.

El que celebró un año más de vida fue el
titular de espectáculos y comercio de
Guadalupe, José Aguirre.

Por lo que le llovieron llamadas a su teléfo-
no personal, aunque eso sí, la festejó hacien-
do adobes.

Por apapachos y felicitaciones, no paramos.

domingo 19 de noviembre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Cerrarán la “gaza del alivio”

por 40 horas


“No hay nombres aún (para 

gobernador interino), primero 
estamos esperando que nos definan

la vía jurídica”.

Habrá Metro gratis este lunes, en que
se celebra el desfile de la Revolución

Mexicana.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos de
la Fuente

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                     

El sector más contaminante de
Nuevo León son las constructoras
explicó Félix Arratia, secretario de
Medio Ambiente Estatal al indicar que
provocan el 11 por ciento de la conta-
minación en agua y aire.

El funcionario estatal destacó que
los estudios son los contaminantes cri-
terio, que son los elementos contami-
nantes normados en los que se estable-
ció un límite máximo permisible de
concentración en aire ambiente. 

Lo anterior, lo dio a conocer ante
empresarios de la construcción, desa-
rrolladores de vivienda y de bienes raí-
ces, donde destacó que el impacto que
está ocasionando la construcción en el
suelo y medio ambiente en general.

“Es importante señalar que existen

sobre todo en la industria de la cons-
trucción impactos, por ejemplo, los
efectos que genera este sector principal-
mente en nuestros ecosistemas, en
nuestro suelo, agua y aire”. 

Comentó que la industria de la cons-
trucción está asociada a los movimien-
tos de tierra: excavaciones y elimina-
ción de la cubierta vegetal, generando
así alteración de los cuerpos de agua,
que en ocasiones son atravesados por la
construcción de vías y en consecuencia
causan una modificación de flujos y
calidad de agua.

“Ante este crecimiento de esta urba-
nización se genera una sobreexplota-
ción de los recursos naturales donde es
necesario que la autoridad intervenga
sobre todo para regular la actividad, no
se trata de prohibir, no se trata de inhi-
bir el crecimiento sino de regular en

cierto modo cada una de estas activida-
des”.

Destacó que uno de los factores, que
aunque es difícil medir en estos

momentos, es el cierto impacto pluvial
que genera cada una de las construccio-
nes en cada uno de los ecosistemas.  

Ignacio González Bañuelos                   

Para fomentar la utilización de
tecnologías amigables con el medio
ambiente con el enfoque de generar
energía eléctrica y para el ahorro
del agua en las viviendas se pre-
sentó esta semana una iniciativa.

Con ello se busca que en los nue-
vos complejos habitacionales y
viviendas de interés social se tomen
en cuenta aspectos que garanticen el
cuidado del medio ambiente y el
desarrollo sostenible a través de
paneles solares y mecanismos para
el ahorro del agua.

El  diputado local Eduardo
Gaona, dijo que el derecho a la
vivienda debe reconocerse en el
marco de un desarrollo urbano sos-
tenible donde existan también pla-
nes estratégicos de acceso a la
vivienda donde se le dé prioridad al
medio ambiente sano, sobre todo en
materia de cuidado y ahorro del
agua y generación de energías lim-
pias.

El Coordinador de la Bancada
Naranja detalló que, ante la llegada
de nuevas empresas a la entidad, se
prevé que a la par se registre un
aumento considerable de la pobla-
ción, lo que implica la necesidad de
más y mejores viviendas.

“Es por eso que se impulsa un
marco jurídico para que los desarro-
lladores construyan viviendas con
un enfoque amigable con el medio
ambiente”, expresó.

El legislador explicó que, en los
dos últimos años, a Nuevo León lle-
garon 176 nuevos proyectos, lo que
representa una inversión de 27 mil
147 millones de dólares, creando
110 mil 498 nuevos empleos.

“A este ritmo, se podría reportar
un considerable efecto de migración
a la entidad por la oferta de prospe-
ridad laboral para los ciudadanos,
es por eso que se pide también
garantizar casas con estrategias
ambientales para el ahorro de agua
y energía eléctrica”, abundó.

Consuelo López González                          

Como parte de las acciones para
revertir el cambio climático, Nuevo
León inauguró su segundo
Arboretum, ahora en el Parque
Bicentenario en el municipio de
Allende.

El nuevo museo verde cuenta con
más de 30 especies de árboles nati-
vos, los cuales se convertirán en un
pulmón para el estado.

Javier Pérez Sagaón, subsecreta-
rio de Cambio Climático de la
Secretaría de Medio Ambiente,
explicó que los Arboretum integran
la estrategia Bosques Ciudadanos,
que busca cambiar planchas de con-
creto por áreas verdes.

Sentido en el que llamó a la
población a sumarse a la causa y
adoptar un árbol.

“La Secretaría del Medio
Ambiente trae este programa tan

intensivo de un millón de árboles,
pero también queremos pedirles a
sus amigos, a sus conocidos, que
vengan, que adopten un árbol”,
expuso.

“Que lo lleven, que si pueden
también lo compren, o saquen un
piecito del árbol y lo planten, bus-
quen la manera de replicar esto, por-
que entre más árboles tengamos,
más esperanza tendremos en este
tan complicado escenario de cambio

climático”.
Iram Eliud Bernal Pérez, director

de Conservación de la
Biodiversidad y del Suelo, explicó
que cada árbol cuenta con un código
QR que despliega la información y
características de las diferentes
especies.

Nogales, mezquites, ébanos,
sabinos, huizaches, anacuas, son
algunas de ellas.

“Las personas que transiten por
esta calle pueden venir y con un lec-
tor de código QR pueden saber más
de cada una de las especies, su zona
de distribución, de dónde a dónde
los podemos encontrar, cómo es su
floración, qué tipo de especies atra-
en de aves, de polinizadores”,
agregó.

Inauguran Arboretum 
en municipio de Allende

Esta acción, que busca revertir el cambio climático, representa el segundo museo verde de su tipo, en el estado.

Contaminan las constructoras el aire y agua

Félix Arratia compartió la información con empresarios del ramo.

La iniciaiva la presentó la bancada de Movimiento Ciudadano.

Los árboles serán transplantados a espacios públicos de la ciudad.

Alberto Medina Espinosa                     

Buscando la mejora ambiental de
Santa Catarina y que está Ciudad sea
mucho más sustentable, el
Ayuntamiento arrancó una campaña de
arborización masiva, y reubicación de
árboles.   

El anuncio lo dio  el alcalde Jesús
Nava Rivera, ya que busca una locali-
dad más amable con el planeta.   

El edil de Movimiento Ciudadano
(MC) comentó que  así se busca seguir
preservando especies forestales, por lo
que el Gobierno de Santa Catarina rea-
liza la reubicación de 23 árboles adul-
tos del sector donde se construye el
Mega Puente de Díaz Ordaz y Manuel
Ordóñez.   

A través de las secretarías de
Desarrollo Urbano y de Obras Públicas
del municipio y por instrucción del
Alcalde Jesús Nava Rivera, el trasplan-
te de los árboles, en su mayoría enci-
nos, se realiza en conjunto con
Reforestación Extrema, asociación
civil enfocada al fortalecimiento del
patrimonio forestal en el área metropo-

litana de Monterrey.   
Abiel Nañez, Secretario de Obras

Públicas, indicó que la extracción y
traspaso de árboles además de formar
parte de la logística para la construc-
ción del cuerpo Norte del Mega Puente
obedece a cuidar el medio ambiente en
el municipio.   

“Hay un enfoque en las acciones a
nivel municipal, para preservar el patri-
monio vegetal que tiene la ciudad de
Santa Catarina”, dijo el director gene-
ral de Reforestación Extrema, Cosijopi
Montero.   

“Ayudamos a que el Municipio
tome decisiones óptimas para la ciu-
dad, para el mejoramiento y la conser-
vación de los servicios ambientales y
que se tome la mejor decisión”.  

Actualmente se extraen árboles de
la zona donde se construye el cuerpo
norte del mega puente, los cuales son
trasladados a un área aledaña, sobre
avenida Industrias del Poniente.   

Los más de 20 árboles son resguar-
dados y serán trasplantados en espa-
cios públicos.  

Buscan que nuevos desarrollos
preserven medio ambiente

Reubica Santa Catarina
árboles de mega puente
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Al advertir que el partido

político Movimiento Ciudadano

está resucitando al viejo PRI en

sus peores formas, la senadora

del partido naranja, Indira

Kempis, dio a conocer que

impugnará en tribunales el pro-

ceso interno del instituto políti-

co, que definió a Samuel García

como precandidato único a la

presidencia de México. 

VIOLENTAN 
SUS DERECHOS

La Senadora de MC informó

que esto se debe a que están vio-

lentando los derechos de una

ciudadana y en consecuencia de

una mujer, por lo que insistirá

en que se haga valer la ley, que

la respalda.

“Con trampas, argucias y

artimañas le estuvieron prepa-

rando el debate, yo lo digo

abiertamente, porque incluso he

tenido que investigar, cada una

de las definiciones, de aquel

viejo PRI, que no queremos que

regrese sin embargo

Movimiento Ciudadano lo está

resucitando, en las peores de sus

formas”, dijo.

“Yo insistiré en defender mi

derecho legítimo porque la

constitución me asiste, mis

derechos han sido violentados y

como se llega se gobierna, ellos

llegan al menos en una decisión

que todavía nos tenemos que

enfrentar en los tribunales, pero

llegan a una decisión violentan-

do los derechos de una ciudada-

na y de una mujer, eso la histo-

ria se los va a cobrar”, añadió.

MC NO CUMPLE
La legisladora federal señaló

que Movimiento Ciudadano no

tiene el liderazgo político que

promete y como las mujeres no

son dejadas, el país no merece

este tipo de absurdos políticos,

por lo que el próximo día hábil

interpondrá un recurso legal.

Lo anterior, porque utilizan

las peores formas para amedren-

tar a una ciudadana, que solo

buscaba participar en la contien-

da, tras aplicarle la máxima san-

ción sin establecer criterios, al

acusarla de calumnias.

Dijo que le causa extraña-

miento por qué con tanta prisa

se resolvió que García sea el

único precandidato, si no los

calumnió, solo habló con la ver-

dad y eso los ofendió.

Por ello, dijo que esto estaba

perfectamente calculado y el

proceso nunca se pensó abierto

y por eso con prisa le levantaron

la mano a Samuel García quien

aún es gobernador y está acusa-

do abiertamente de violencia

política de género.

(ATT)

Durante la reunión del Gran
Partido de la Transformación en
México, José Luis Garza Ochoa,
dirigente del PRI en Nuevo León
llamó a los priístas a cerrar filas en
torno a la “unidad”, que es la
columna vertebral del instituto
político, ante los desafíos que se
presentan por las divisiones.

Destacó que la fortaleza del
espíritu priísta radica en la capaci-
dad para escuchar, comprender y
actuar en beneficio de la sociedad,
por lo que pidió que continúen
siendo el partido que ve por el
beneficio de la gente que trabaja
incansablemente por un bienestar
común

“En el espíritu priísta que nos
caracteriza, reconocemos que la
unidad es nuestra mayor fortaleza,

es la fuerza que nos permite
enfrentar los retos y construir un
camino hacia el progreso, que
quede claro compañeros y com-
pañeras, la unidad es nuestra fuer-
za nuestro seguro de victoria”,
dijo.

“Hoy más que nunca necesita-
mos trabajar en equipo, hombro a
hombro para superar obstáculos y
construir un Nuevo León más
justo, recordemos las palabras de
don Jesús Reyes Heroles, ̈ la histo-
ria se escribe con la pluma de la
unidad´”.

Por su parte, Cristina Díaz
Salazar, alcaldesa de Guadalupe
manifestó que la justicia Social y
el Bien común unen a los partidos
del Frente (Amplio Opositor) y así
se trabaja con unidad los diversos

partidos desde el Congreso Local
y no permitir la invasión de los
poderes. 

Por eso los partidos unidos nos
concretamos por mejoras en auto-
nomía de poderes y la pluralidad
de ideas es de acorde a los nuevos
cambios de la sociedad donde bus-
camos el bien común de la gente.

“Con los partidos del Frente
Amplio por México, PAN, PRI
y PRD, la condicionante que
nos ha permitido salir adelante
es el trabajo y el servicio que
tenemos ante los objetivos
comunes y nuestra fortaleza
está en la pluralidad de las ideas
y en el encuentro de nuestras
convicciones, así se trabaja en
el Congreso de Nuevo León”.

(ATT)

Los trabajadores del campo en
Nuevo León comenzarán a reci-
bir apoyos señaló la diputada
Guadalupe Guidi Kawas, al
modificarse la Ley de Desarrollo
Rural Integral Sustentable del
Estado de Nuevo León.

La legisladora de la bancada
de Movimiento Ciudadano
señaló que destaca que este sector
no solo tiene una gran importan-
cia dentro del Estado, sino que
también es punta de lanza a nivel
nacional, ya que es un sector
estratégico debido a la gran
diversidad de productos que
abastecen los mercados internos
y externos.

Además de fomentar el desa-
rrollo regional y rural mediante el
apoyo a los productores y a las
comunidades, entre los principa-

les productos que se cultivan y
producen en el estado se encuen-
tran el sorgo, el maíz, el trigo, la
alfalfa, el frijol, la naranja, el
limón, la manzana, la uva, el
aguacate, el tomate, el chile, la
cebolla, el melón, la sandía, la
leche, la carne de bovino, porcino
y ave, los huevos y la miel.

La legisladora señaló que para
que esto pudiera ser posible se
reformó el artículo 31 de la en
materia de difusión de apoyos
para trabajadores del campo.

Dijo que el sector agropecua-
rio de Nuevo León representa
una oportunidad para impulsar la
competitividad, la innovación y
la sustentabilidad del campo
mexicano.

“Por la falta de lluvias se están
envolviendo en una nueva crisis

hídrica, lo que genera que el sec-
tor rural sufra y que sus habitan-
tes se sienten cada vez más des-
contentos por la situación de
abandono que perciben,”.

“Por lo que se considera resol-
ver esta problemática, ya que no
se puede permitir el abandono del
sector rural del Estado y sus res-
pectivos habitantes#, mencionó
la Legisladora.

Entre las modificaciones está
la implementación de campañas
de carácter permanente con el
objetivo de informar a la pobla-
ción rural sobre los derechos,
apoyos y servicios de los que son
beneficiarios, respecto a los pro-
gramas públicos que se imple-
menten y los requisitos necesa-
rios para ser personas beneficia-
rias de los mismos. (JMD)

Un total de 13 mil 700 árboles
ha repartido entre la comunidad el
Gobierno de Monterrey desde que
implementó el programa “adopta
un árbol” a través de la Secretaría
de Desarrollo Urbano Sostenible
(Seduso).

De esta forma, se busca que los
ciudadanos se comprometan con el
cuidado del espécimen para su
correcta evolución, informó
Brenda Sánchez, titular de Seduso,
al llevar el programa al Parque
Aztlán, en la zona norte de la ciu-
dad.

Explicó que el plan de arboriza-
ción incluye la adopción por parte
de la gente, como una forma de
impulsar la cooperación y respon-
sabilidad ciudadana en el cuidado
del ambiente.

Mencionó que la crisis hídrica
obligó a dar más responsabilidades
a la comunidad en este tema.

“Plantar en plazas ahorita lo
tenemos descartado, porque mien-
tras no garanticemos el agua va a
ser un tema que tenemos que
aprender a manejar con mucho cui-
dado a menos que tengamos agua
residual o pipas cercanas al lugar”,
afirmó.

“Por lo pronto con este progra-
ma adopta un árbol trasladamos la
confianza a un ciudadano que
firma un documento de adopción y
es como nosotros tenemos certeza
que ese ciudadano lo va a cuidar
bien”.

De acuerdo a la Organización
Mundial de la Salud, para mejorar
la calidad de vida de las personas

se requieren entre 10 y 15
metros cuadrados de áreas ver-

des por cada uno, en la zona
metropolitana tenemos 5.(JMD)

En MC están resucitando las políticas del viejo PRI, dijo.

El Gobierno Municipal de San
Nicolás recibió dos premios por las
acciones realizados contra el cam-
bio climático y por el seguimiento
de los planes de gobierno para
cumplir con las Objetivos de
Desarrollo Sustentable de la Visión
2039 de ONU-Hábitat.

Durante la vigésima edición del
Congreso Internacional de
Desarrollo Sustentable y Acción
Climática Local ICLEI, se llevó a
cabo la Ceremonia de Premiación
VII Edición al Gobierno Local
Sustentable de México, en dónde el
Alcalde Daniel Carrillo Martínez
recibió dos galardones por el traba-
jo que continúa realizando en el
cumplimiento de los ODS y por la
estrategia para combatir el cambio
climático.

Los galardones fueron en la
categoría de Gobierno Local
Ambicioso en el Cumplimiento de
los ODS, subcategoría Municipio

Grande, por su iniciativa Visión de
Ciudad de SNG 2030.

Así como también recibió el tro-
feo al Gobierno Local Ambicioso
Ante el Cambio Climático, subca-
tegoría Municipio Grande por su
Estrategia Municipal para la

Acción Climática de SNG EMAC-
SNG.

El pasado mes de septiembre el
municipio nicolaíta presentó la pri-
mer Estrategia Municipal de
Cambio Climático en México, pro-
yecto que desarrollo en conjunto

con ONU HABITAT y que inclu-
yen los proyectos de Estrategias de
Espacio Público y las Herramientas
para el Monitoreo y Evaluación de
la Visión Ciudad 2030.

La actual administración de San
Nicolás se ha destacado por conti-
nuar embelleciendo las plazas
públicas con arbolado urbano
mediante el programa "Arboleando
San Nicolás" que a la par involu-
cra a los ciudadanos para que
siembren y adopten un árbol de
la región, otro proyecto que
impulsa la conscientización y
los buenos hábitos en los ciuda-
danos es San Nico Recicla que
se lleva puntualmente a cabo
cada tercer sábado del mes,
actividades  por las que no sólo
Carrillo Martínez ha sobresalido
sino también todos los nicolaí-
tas, reflejo de los nombramien-
tos ganados.

(IGB)

Impugnará Kempis proceso interno de MC

Llegarán en breve apoyos al agro de Nuevo León

Guadalupe Guidi Kawas.

Reconocen política ambiental de San Nicolás

Llama PRI NL a la unidad  rumbo a comicios

Se busca garantizar los derechos humanos.

Llevan foro de Igualdad
al Cereso de Cadereyta

Para evitar prácticas de discri-
minación y garantizar el respeto
a sus derechos humanos; la
Secretaría de Igualdad e Inclu-
sión llevó el Foro Reconocernos
iguales, Reinserción: obstáculos
y facilitadores, al Cereso de
Cadereyta.

Martha Herrera González,
titular de área, explicó que a
través de estos encuentros se
busca promover el derecho al
libre desarrollo de las personas
privadas de su libertad y su pron-
ta reincorporación a la sociedad.

Lo anterior con la participa-
ción de Organizaciones de la
Sociedad Civil expertas en la
materia, que permiten generar a
su vez nuevas políticas públicas
en beneficio de los internos y sus
familias.

“En los foros Reconocernos
Iguales, podemos escuchar, refle-
xionar,  construir y con eso que
todos estamos escuchando, to-
mando nota, generando acciones,
promoviendo leyes que nos ayu-

den a acelerar el paso; que el
garantizar los derechos humanos
sea un tema de todos los días”.

“Todas las acciones que esta-
mos haciendo en favor de las per-
sonas privadas de la libertad tam-
bién tiene un impacto en sus
familias, en sus entornos y para
eso estamos trabajando”, dijo.

Es de destacar que el ejercicio
fue moderado por Miriam Hino-
josa Dieck, encargada del despa-
cho de la Subsecretaria de Pre-
vención y Seguridad Humana.

Participaron también José
Luis Villalobos Rodríguez, Di-
rector del Centro de Reinserción
Social 2 “Norte”; Mauricio
González Ramírez, del Centro de
Acompañamiento de Reintegra-
ción Social (CARES); Natalia
Rivera Hoyos, Coordinadora de
Seguridad y Justicia del Consejo
Nuevo León; y Adalberto Yurasi
López, Coordinador Técnico
Interdisciplinario del Cereso No.
3 Oriente.

(CLG)

Arbolado urbano y reciclaje, los programas premiados. Arranca segunda etapa de
remodelación a gimnasio

El Gobierno de García dio

inicio a la segunda etapa de

rehabilitación del Gimnasio

Municipal, misma que contará

con espacios para la innova-

ción, el aprendizaje y desarro-

llo del talento de los jóvenes.

El alcalde Carlos Guevara

Garza explicó que durante esta

etapa se trabajará en los espa-

cios que permitirán a los jóve-

nes continuar aprendiendo

apoyados con tecnología.

“Este nuevo espacio con-

tará con primero y segundo

nivel, en los que se instalarán

salas de impresión, de usos

múltiples, de grabación,

además de un laboratorio de

habilidades digitales, entre

otras amenidades”, afirmó

Guevara Garza.

Centro de gaming; salas de

aprendizaje y mentoreo; gim-

nasio, además de un taller de

impresión y centro de innova-

ción, dijo el Munícipe, son

otras de las áreas que incluirá

la remodelación interior.

Los trabajos de la segunda

etapa de rehabilitación del

Gimnasio Municipal, ubicado

en las calles Colón y 5 de

Febrero, en el Centro de

García, serán realizados por el

personal de la Secretaría de

Obras Públicas.

Recientemente, el alcalde

encabezó la inauguración de

los trabajos de la primera

etapa de rehabilitación, mis-

mos que abarcaron las instala-

ciones externas con área de

crossfit, meditación, teatro al

aire libre, canchas, jardín y

vitapista, entre otras amenida-

des.

“Queremos que nuestros

jóvenes cuenten con áreas pro-

picias para su desarrollo inte-

gral, en las que puedan desa-

rrollar sus talentos e ideas,

pero también activarse física-

mente”, explicó el alcalde.

(IGB)

Aspiran al desarrollo del talento juvenil.

Reparten árboles nativos al norte de Monterrey

Llevan al momento 13 mil 700 ejemplares.

Hay fortaleza tricolor, dijo.
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Gilberto López Betancourt              

Un joven fue asesinado de varias

cuchilladas y su cadáver fue locali-

zado en un despoblado aledaño a la

Colonia Valle de Lincoln, en el

municipio de García.

El reporte de los hechos se hizo a

las autoridades alrededor de las

09:43 horas, atrás del Sector Minas

de la colonia antes señalada y a unos

metros de la vía del tren, cerca de las

calles Valle Nazas y Valle de

Papaloapan.

La persona fallecida no fue iden-

tificada, se trata de un joven de unos

20 a 25 años, de tez aperlada, vestía

camisa blanca con negro, pantalón

de mezclilla azul claro y calcetas

negras, con heridas de cuchilladas

en brazos y cabeza.

Mediante la línea de emergencia

911 fue como se comunicó de lo

sucedido a las autoridades, reporte

que señalaba que había una persona

tirada e inconsciente en la vía públi-

ca.

Elementos de la Seguridad

Pública de García arribaron al lugar,

así como personal de Protección

Civil municipal.

En la exploración por parte de

personal paramédico, se percataron

que el hombre presentaba heridas en

extremidad superior derecha con

edema generalizada.

Así mismo se le apreciaba una

herida en región occipital de aproxi-

madamente 6 centímetros, también

refirieron que tenía heridas en glúte-

os, ya no contaba con signos vitales.

La zona de los hechos quedó res-

guardada por elementos de la policía

de García, para después hacerse

cargo los efectivos de la Agencia

Estatal de Investigaciones del área

de homicidio.

El personal de Servicios

Periciales de la Fiscalía de Justicia

revisó el cadáver, así como la zona

de los hechos de donde levantaron

algunas evidencias.

Tras la revisión del occiso, lo

trasladaron en la Unidad del

Servicio Médico Forense al

Anfiteatro del Hospital

Universitario para la autopsia

correspondiente.

Balean a joven desde motocicleta en marcha
Sergio Luis Castillo                        

La ola de violencia continúa

registrándose en el municipio de

Santa Catarina, ahora fue en la

Colonia Puerta del Sol, en

donde un hombre terminó gra-

vemente herido al ser atacado a

balazos por hombres armados.

El lugar presuntamente era

utilizado como un reconocido

punto de venta de drogas.

Los hechos se registraron en

la calle Vía Luminosa, de la

Colonia Puerta del Sol, muy

cerca del emblemático monu-

mento que sirve de entrada a la

zona metropolitana.

Hasta el momento el herido

no ha sido identificado por las

autoridades;lo que se dijo es que

se trata de una persona de unos

35 años.

LOS SUCESOS
Se indicó que el masculino

estaba parado frente a un domi-

cilio y en ese momento pasaron

dos sujetos a bordo de una

motocicleta tipo cargo.

De acuerdo con lo narrado

por varios testigos, el hombre

que viajaba en la parte trasera

del mencionado vehículo,

accionó un arma de fuego tipo

escuadra en varias ocasiones

contra la víctima.

Hasta ese punto se traslada-

ron elementos de Protección

Civil del municipio de Santa

Catarina, muy próximos al lugar

de los hechos, quienes atendie-

ron al joven lesionado.

Mencionaron que el afectado

presentaba dos impactos de

arma de fuego en su cuerpo, que

lo mantienen grave en un centro

hospitalario.

Elementos de Seguridad

Pública acordonaron la zona,

mientras trabajan en la zona

personal de la Fiscalía General

de Justicia del Estado realizaba

las investigaciones correspon-

dientes con testimoniales, el

reporte de la autoridad local y

los hallazgos que pudieran

detectarse en el lugar.

El lugar era presuntamente utilizado como punto de venta de
drogas.

La víctima, de nombre Daniel, tenía 25 años de edad.

Sergio Luis Castillo                           

Una intensa movilización de

los puestos de socorro se

registró en la Estación del

Metro Félix U. Gómez, al

reportarse la caída de un hom-

bre y un niño de cinco años que

estaban esperando la llegada del

tren.

Las víctimas informaron las

autoridades, cayeron de una

altura aproximada a los 10

metros, por lo que la vida de

ambos está en peligro por las

lesiones que se causaron.

Las autoridades apenas ini-

cian las investigaciones del

caso, para poder determinar

cómo se registraron los hechos.

Se desconoce si los afectados

cayeron accidentalmente de la

estación, fueron empujados o se

trató de otro motivo.

El accidente se reportó a las

18:40 horas en el cruce de la

Avenida Félix U. Gómez y

Colón, a la altura de la Colonia

Obrera.

Hasta el momento se desco-

noce la identidad de los lesiona-

dos, quienes presuntamente son

padre e hijo respectivamente.

Fueron los usuarios del siste-

ma Metrorrey, quienes se perca-

taron del incidente cuando

escucharon los gritos del menor.

Paramédicos de Cruz Roja

junto con rescatistas de

Protección Civil de Monterrey

y del Estado, se trasladaron al

lugar de los hechos para atender

a los afectados.

Mencionaron que rápida-

mente les proporcionaron los

primeros auxilios y los traslada-

ron a un hospital, donde los

médicos luchan por salvarles la

vida.

El cuerpo sin vida fue localizado en la colonia Valle de Lincoln,
en el municipio de García.

Gilberto López Betancourt               

El cadáver de un hombre en

avanzado estado de descompo-

sición y envuelto en bolsas de

plástico, fue encontrado en un

terreno baldío de la Colonia San

Sebastián, ayer en el municipio

de Guadalupe.

La movilización por los

hechos fue en las calles de

Gerónimo Siller y Porfirio

González, en el sector antes

requerido, y los olores fétidos

fueron los que alertaron a diver-

sos vecinos, quienes comunica-

ron lo sucedido a las autorida-

des alrededor de las 10:50

horas.

En el lugar se localizó en un

terreno baldío el cuerpo dentro

de bolsas de plástico negras.

Las autoridades no encontra-

ron indicios que lo hayan victi-

mado en el lugar, por lo que se

presume que fue asesinado otro

sitio y únicamente dejaron el

cadáver en San Sebastián.

Ante las condiciones del

occiso no se le pudieron apre-

ciar heridas de bala o arma

blanca, pero se presume que era

de una edad de entre 40 a 45

años.

Elementos de Seguridad

Pública de Guadalupe fueron

los primeros en llegar al sitio y

tras confirmarse la persona sin

vida resguardaron la zona, más

tarde arribó Servicios Periciales

de la Fiscalía de Justicia.

Los peritos revisaron el

cadáver, así como el área en

busca de alguna evidencia que

pudiera llevar a los responsa-

bles de la ejecución.

Después de la inspección del

occiso, trasladaron el cadáver

en la Unidad del Servicio

Médico Forense al Anfiteatro

del Hospital Universitario para

la autopsia correspondiente. 

El cadáver se encontraba en estado de descomposición.

La caída fue de una altura superior a los diez metros.

Gilberto López Betancourt             

El conductor de una motoci-

cleta falleció luego de derrapar

y estrellarse en un puente vehi-

cular y caer del mismo, en

Zaragoza y Constitución, centro

de Monterrey. 

Alrededor de las 23:45 horas

del viernes se registró el acci-

dente, al que arribaron paramé-

dicos de la Cruz Roja Mexicana

y elementos de Protección Civil

de Monterrey y del Estado. 

El ahora occiso se desplaza-

ba por Zaragoza al sur, al cruzar

el puente derrapó en una curva,

lo que hizo que saliera proyec-

tado y cayó del puente a la

Avenida Constitución, aproxi-

madamente 10 metros.

La persona murió a conse-

cuencia de la caída, y se presu-

me que además pudo haber sido

atropellado, lo cual no fue con-

firmado por las autoridades.

El occiso al parecer se llama-

ba Daniel, de 20 a 25 años de

edad, según una joven que llegó

más tarde al lugar y se entre-

vistó con las autoridades,

agregó que era su novia.

Los elementos de Tránsito de

Monterrey arribaron al lugar

para tomar conocimiento de los

hechos.

Ante el accidente, dos carri-

les se Constitución quedaron

cerrados a la circulación de

oriente a poniente, lo que causó

problemas a la vialidad por

varias horas.

El cadáver fue revisado por

el personal del Instituto de

Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General

de Justicia de Nuevo León, para

luego ser llevado al Anfiteatro

del Hospital Universitario.

La moto quedó en el Puente

de Zaragoza de norte a sur, en

una curva donde el joven se

estrelló, para luego caer al

vacío.

Sergio Luis Castillo                             

Un hombre se encuentra en

estado grave de salud, después de

ser baleado en la cabeza por su

propia esposa durante una discu-

sión conyugal, en una vivienda de

la Colonia Unidad Piloto, en el

municipio de Guadalupe

Mientras que el afectado era

traslado de urgencia al Hospital

Universitario, su mujer fue dete-

nida por la policía preventiva.

El ataque se reportó cerca de

las 18:50 horas en un domicilio

de la calle Alvaro Orozco, en la

Colonia Unidad Piloto. 

El lesionado fue identificado

como Oscar Guillermo, de 31

años de edad, quien sufrió muerte

cerebral.

LA DISPUTA
Mientras que el nombre de la

presunta agresora hasta el

momento no ha sido proporciona-

do por las autoridades.

Vecinos del lugar menciona-

ron, que escucharon una fuerte

discusión entre la pareja que

constantemente tenían diferencias

en el hogar conyugal que se deja-

ban escuchar por el sector.

Segundos después se escuchó

una detonación de arma de fuego.

Fue la propia mujer quien

avisó a los vecinos que su esposo

estaba herido.

EL REPORTE
Al lugar arribaron paramédi-

cos del Centro Médico

Guadalupe, quienes atendieron a

un hombre que presentaba herida

de bala en la cabeza.

Mencionaron que debido a su

estado de gravedad, el afectado

fue llevado de urgencia al

Hospital Universitario.

El lugar quedó acordonado por

elementos de la policía de

Guadalupe y de la Agencia

Estatal de Investigaciones para

comenzar con las investigaciones

correspondientes.

Trascendió que la mujer fue

detenida y el arma ya obra en

poder de la autoridad, para proce-

der con las investigaciones que el

caso amerita.

Caen menor y adulto
de estación del Metro

Acuchillan a joven y lo
dejan en despoblado

Hallan cadáver embolsado 
en lote baldío de Guadalupe

Muere tras chocar y caer 
de un puente vehicular

Le dispara a su esposo
durante riña conyugal

Trascendió que el hombre se encuentra grave.

El accidente ocurrió en Félix
U. Gómez y Colón.

Ambos se encuentran graves
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Alberto Cantú                                               

La Selección Mexicana Sub-17
logró el milagro tras golear a
Nueva Zelanda para meterse a los
octavos de final del Mundial de la
especialidad que está siendo en
Indonesia. 

Ayudados de la goleada de
Alemania sobre Venezuela, el conjunto
mexicano hizo lo que tenía que hacer
tras golear por marcador de 4-0 a
Nueva Zelanda para conseguir el pase
a la siguiente ronda. 

Los goles hechos en el conjunto
mexicano fueron anotados por parte de
Juárez, Fernández y un doblete de
Carrillo. 

Tras este resultado, la escuadra
nacional cerró la fase de grupos con
cuatro unidades y como sublíderes de
su grupo. 

Ya en los octavos de final van a
jugar en contra de Malí, pero eso será
hasta el próximo martes a las 02:30
horas. 

Alberto Cantú                                            

Robert Dante Siboldi, entrenador
de Tigres, confirmó que el francés
André Pierre Gignac presenta una
lesión de cadera y otra de pubis que le
impidieron jugar en el amistoso frente
a los Alebrijes de Oaxaca, pero confía
que el galo esté listo para la Liguilla. 

“Lo de André es un tema que lo
viene arrastrando, se agudizó en el
último juego (ante América) y se está
manejando para que llegue a la
Liguilla. Se operó el pubis (hace años)
y contra San Luis no se sintió cómodo
tras un golpe y hay una pequeña sepa-
ración en el pubis, aunque también
anda solucionando un problema de
cadera que sufrió ante San Luis”, dijo. 

El técnico uruguayo criticó el actu-
al parón de cara a la Liguilla por la
fecha FIFA de selecciones nacionales
y dijo que esto no les benefició de
todo a sus Tigres ya que tenían un
ritmo competitivo para iniciar de la
mejor forma posible la próxima fiesta
grande del futbol mexicano, aunque
ahora deberán de esperar hasta finales
de este mes para enfrentar en esa
instancia al Puebla, en la ronda de los
cuartos de final. 

“(El parón) nos afecta porque ven-
imos bien, no tenemos lesionados de
gravedad. Pero nos afecta porque
estamos en buen ritmo, pero hay otros
equipos con jugadores importantes en
rehabilitación que pudo ser benefi-
cioso. Nos hubiera gustado que fuera
continuo, pero tenemos que adap-
tarnos y por eso hicimos estos juegos
amistosos”, dijo. 

El técnico charrúa dijo que en su
plantel no hay suplentes o titulares ya
estructurados producto de que confía

en todo el equipo por si es necesario
hacer cambios en pro del club, aunque
también tocó el tema de la Selección
Mexicana y la reciente derrota frente
a Honduras, diciendo ahí que tiene
plena confianza en Jaime Lozano, en
el técnico del Tri. 

“En la Selección Mexicana deben
estar los mejores y no entiendo
mucho que se cuestione por un resul-
tado la continuidad de un entrenador,
hay que ver el proceso y ver si con-
viene continuar o no, pero con tan
pocos partidos se me hace ilógico y
hay que tener paciencia, hay buenos
jugadores, Jaime (Lozano) está
preparado”, mencionó. 

GOLEA TIGRES A 
LOS ALEBRIJES EN AMISTOSO 
Los Tigres vencieron ayer por la

mañana al equipo de Alebrijes en el
estadio Universitario, siendo esto por
un marcador de 3-0. 

En un duelo amistoso y que es pre-
vio a enfrentar al Puebla en los cuar-
tos de final de la Liguilla, los Tigres
de Robert Dante Siboldi lograron
vencer al conjunto de Oaxaca en el
estadio Universitario, en lo que fue su
primero de sus dos duelos de
preparación y que son previos a la
Liguilla. 

Raymundo Fulgencio anotó el
primer gol de Tigres al minuto 51’ de
acción, cuando definió a la altura del
manchón de penal tras una asistencia
de Nicolás Ibáñez, todo esto mientras
que el segundo y tercer tanto fueron
de futbolistas pertenecientes a las fil-
iales de la institución que también
tuvieron actividad, en este caso de
Darien Martínez y Marcelo
Meléndez. 

Alberto Cantú                                                                  

Tiger Woods ha confirmado su regreso al
mejor golf del mundo, al de la PGA. 

Woods competirá por quinta vez en este
año cuando pueda contender en el Hero
World Challenge en Las Bahamas, en este
certamen que es organizado por él mismo, a
desarrollarse del 30 de noviembre al tres de
diciembre. 

Con 47 años de edad y después de que no
compita en la PGA desde abril cuando jugó

el Másters de Augusta, ahora Tiger vuelve a
jugar en el golf más exigente del mundo. 

Las apariciones del Tigre en torneos lle-
gan con cuentagotas desde su grave acci-
dente en 2021 ya que Woods, con ciertos
problemas para caminar, solamente ha com-
petido en dos torneos este año, siendo uno el
Genesis Invitational, en el que fue 43º, y el
citado Masters de Augusta, mientras que en
el año pasado únicamente fue en tres con el
Masters, PGA Championship y también el
British Open. 

Alberto Cantú                                                                                         

La semana número 11 de la NFL va
a seguir este domingo, y hoy habrá un
duelo divisional que es interesante en
todo sentido cuando los Cafés en
Cleveland enfrenten como locales a los
Acereros de Pittsburgh. 

Al mediodía y en Cleveland, los
Cafés que tienen un récord ganador
enfrentarán a un equipo de Pittsburgh
que de igual forma cuenta con marca
positiva en esta temporada regular, lo
cual les hace estar de cerca del líder de
su división en la Zona Norte de la
Conferencia Americana, en este caso
de un Baltimore que goza de ocho vic-
torias y tres derrotas. 

Por su parte, los
Acereros y también el
equipo de los Cafés lle-
gan al duelo entre ambos
con una marca ganadora
de seis victorias por tres
derrotas, estando a dos
juegos de distancia del
líder Baltimore. 

El juego de hoy entre
Cleveland frente a los
Acereros de Pittsburgh
tiene muchas implica-
ciones de playoffs y todo esto pensan-
do en las semanas de actividad que
están por venir en lo que resta del pre-
sente mes y en el próximo, aspecto por
el cual ambos equipos llegan con la

necesidad de ganar al
duelo de este domingo. 

De hecho, ambos
equipos vienen de ganar
en su último partido cuan-
do Cleveland superó a los
Cuervos y el equipo de los
Acereros derrotó a los
Empacadores de Green
Bay, aspecto por el cual su
momento deportivo es más
que bueno y hoy eso hace
creer que su enfrentamien-

to será parejo en todo momento y que si
hay un ganador, que este sea por escaso
margen, siendo eso lo necesario para que
las emociones no falten en este domingo
de semana 11 de la NFL. 

¡Se hizo el milagro para la Sub 17!
Golean a Nueva Zelanda y aprovechan

que Alemania hace lo propio a
Venezuela para colarse a octavos de
final en el Mundial de la categoría.

Cafés y Acereros buscan acercarse a Cuervos
MÁS ACTIVIDAD DE HOY 

EN LA NFL

Miami Vs. Raiders 

Detroit Vs. Chicago

Jacksonville Vs. Tennessee

Green Bay Vs. Cargadores 

Houston Vs. Arizona

Carolina Vs. Dallas

Washington Vs. Gigantes 

San Francisco Vs. Tampa Bay

Buffalo Vs. Jets 

Carneros Vs. Seattle

Denver Vs. Minnesota

Volverá Tiger a la PGA

El francés está siendo cuidado para los cuartos de final.

Tiene Gignac lesiones 
de pubis y cadera 

Tiger Woods.

México enfrentará ahora a Malí.

Tigres y Rayadas salen mañana por el pase a la final.

Alberto Cantú                                        

Tras igualar 0-0 el viernes pasado
en el estadio BBVA en las semifinales
de ida del Torneo Apertura 2023, los
equipos femeniles regios ya están
enfocados en la revancha, y por eso
es que no hay tiempo para descansar
en ambos equipos.

Los dos equipos ya están pensando
en la semifinal de vuelta de este
Clásico Regio Femenil y ayer por la
mañana volvieron a los entrenamien-
tos luego del duelo del viernes pasado
en el Gigante de Acero.

El conjunto auriazul lo hizo en la
Unidad Deportiva Osvaldo
Batocletti, mientras que las Rayadas
entrenaron en las instalaciones de El
Barrial.

Algo de trabajo regenerativo para las
jugadoras que tuvieron actividad el
viernes pasado, además de futbol a
espacios reducidos para aquellas que no
vieron minutos, fue lo entrenado por los
dos conjuntos en la práctica de ayer.

Será hasta el próximo lunes cuan-
do Tigres reciba a las Rayadas en la
semifinal de vuelta de esta Liga MX
Femenil.

Por terminar arriba en la tabla gen-
eral y de líderes, las felinas avan-
zarían a la final con cualquier empate
en el global, mientras que las
Rayadas se meterían a la disputa de la
corona frente a las Águilas del
América o en contra de las Chivas si
es que ganan el juego de vuelta que
será en el estadio Universitario y el
próximo lunes a las 20:00 horas.

Velan regias armas

4-0

Se preparan para la semifinal de  
vuelta, que es en el Universitario.

Es subcampeón

Alberto Cantú                                              

Tras igualar 0-0 el viernes pasado en
el estadio BBVA en las semifinales de
ida del Torneo Apertura 2023, los
equipos femeniles regios ya están enfo-
cados en la revancha, y por eso es que
no hay tiempo para descansar en
ambos equipos.

Los dos equipos ya están pensando
en la semifinal de vuelta de este
Clásico Regio Femenil y ayer por la
mañana volvieron a los entrenamientos

luego del duelo del viernes pasado en
el Gigante de Acero.

El conjunto auriazul lo hizo en la
Unidad Deportiva Osvaldo Batocletti,
mientras que las Rayadas entrenaron
en las instalaciones de El Barrial.

Algo de trabajo regenerativo para
las jugadoras que tuvieron actividad el
viernes pasado, además de futbol a
espacios reducidos para aquellas que
no vieron minutos, fue lo entrenado
por los dos conjuntos en la práctica de
ayer.

Será hasta el próximo lunes cuando
Tigres reciba a las Rayadas en la semifi-
nal de vuelta de esta Liga MX Femenil.

Por terminar arriba en la tabla gen-
eral y de líderes, las felinas avanzarían
a la final con cualquier empate en el
global, mientras que las Rayadas se
meterían a la disputa de la corona
frente a las Águilas del América o en
contra de las Chivas si es que ganan el
juego de vuelta que será en el estadio
Universitario y el próximo lunes a las
20:00 horas.

Sergio Pérez quedó
tercero en Las Vegas
y amarra el segundo
sitio del campeonato.
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Con el empate de 0-0 en el estadio
BBVA, Tigres Femenil ocupa solamente
de no perder en casa frente a las Rayadas
para meterse a la final del Torneo
Apertura 2023 y en la semifinal de vuelta
serán locales cuando enfrenten a las albi-
azules en la cancha del Universitario, en
donde en esa fase son muy fuertes. 

De hecho, las ‘Amazonas’ son un
equipo que se hace respetar en casa y aún
más cuando tienen en disputa una semi-
final, en donde rara vez pierden y en la
cual tienen una marca positiva entre vic-
torias, empates y derrotas. 

Las auriazules han disputado en su
historia un total de 10 semifinales en el
estadio Universitario y su única derrota
en esa instancia fue en el Clausura 2023,
cuando cayeron ante las Águilas del
América. 

Cabe señalar que la primera semifinal
de las felinas en el estadio Universitario
fue un 3-0 a favor en el ya lejano
Clausura 2018 ante América, mientras
que la segunda terminó siendo un 4-2
que también acabó siendo de victoria
sobre las Chivas Rayadas del
Guadalajara en el Apertura de ese año. 

Ya en las semifinales del Clausura y
Apertura 2019, Tigres primero venció en
la ida del primer torneo en esa instancia
y por marcador de 2-0 a las Águilas del
América, aunque después golearon 4-0 a
las Tuzas del Pachuca en el otro torneo
corto, aunque ahora en el cruce de vuelta
de esa fase. 

Sin tomar en cuenta el cancelado
Clausura 2020, las felinas salieron
avantes en las semifinales de vuelta del
Guardianes de ese año y la del CL2021,
primero venciendo 2-0 a Querétaro y

después 4-1 a las Rayadas del Monterrey
respectivamente, mientras que ya en la
del Apertura 2021 hubo un 4-0 a favor
sobre las Águilas del América. 

Tras esta situación, las ‘Amazonas’
volvieron a ser un equipo fuerte en las
semifinales de ida del Clausura y Apertura
2022 cuando vencieron 2-0 y 2-1 a las
Chivas y a las Rayadas del Monterrey
respectivamente, aunque ya su buena
racha de no perder en esa instancia de
Liguilla y en el Universitario acabó en el
anterior Clausura 2023 cuando perdieron

por marcador de 1-0 ante las Águilas del
América. 

En líneas generales, Tigres Femenil
tiene nueve victorias y una derrota en sus
semifinales de ida o vuelta en el estadio
Universitario, siendo su recinto deporti-
vo una fortaleza importante en la
Liguilla. 

Y esa fortaleza intentarán mantenerla
el día de mañana cuando enfrenten a las
Rayadas del Monterrey, frente a quien se
disputarán el pase a la final de este tor-
neo. (AC)

Rogelio Funes Mori, el máximo
romperredes en la historia del Club de
Futbol Monterrey, es un futbolista que
no pesa en las Liguillas en el tema del
gol. 

Si bien el “Mellizo” tiene poco más
de ocho años en la institución y es el
máximo goleador en la historia de la
organización, la realidad es que eso el
argentino no ha hecho lo necesario
cuando el equipo lo necesita en las
Liguillas del futbol mexicano. 

De hecho, Funes Mori ha jugado
un total de 43 partidos de Liguilla con
este Club de Futbol Monterrey desde
que llegó al equipo para el Torneo
Apertura 2015 y ha logrado anotar la
pobre cifra de 15 goles, teniendo un
pobre promedio goleador de un tanto
por cada tres duelos de la fiesta grande. 

¿Pero cuántos goles tiene Funes
Mori en cada una de las Liguillas en
las que se ha hecho presente en el mar-
cador para el cuadro del Monterrey?

En la del Clausura 2016 que jugó
los seis partidos, Rogelio Funes Mori
anotó la cifra de dos goles, mientras
que en la del Apertura 2017 se hizo de
seis en los seis compromisos que dis-
putó, además que en la del Apertura
2018 se hizo de dos tantos en los cua-
tro cotejos que jugó. 

Ya en los seis juegos de Liguilla
que disputó en el Apertura 2019,
Rogelio Funes Mori anotó tres goles,
mientras que en la del Apertura 2022 y
Clausura 2023, en donde jugó ocho
duelos en total, logrando cuatro en la
primera y la misma cifra de partidos en

la segunda, se hizo de dos dianas. 
Rogelio no marcó gol con este

Monterrey en las Liguillas del
Clausura 2017, Clausura 2018,
Guardianes 2020 en donde se cuenta el
repechaje como fase final, Clausura y
Apertura 2021. 

Aunado a eso, Funes Mori tam-
poco anotó gol en otras Liguillas por
estar lesionado o no haber logrado el
pase a la fiesta grande con el equipo
como fueron las del Apertura 2015,
Apertura 2016, Clausura 2020 ya que
se canceló el torneo por la pandemia
del Covid-19 y de igual forma tam-
poco en la del Clausura 2022 ya que
no jugó el duelo de la repesca frente al
San Luis por estar con una lesión. 

Otro factor a tomar en cuenta para
afirmar que Rogelio Funes Mori no
pesa en las Liguillas con este
Monterrey es que el argentino única-
mente ha marcado dos goles en las
últimas cuatro fiestas grandes del fut-
bol mexicano que ha disputado con los
Rayados, además de que la mayoría de
sus 15 goles en este tipo de instancias
fueron entre la Liguilla del Clausura
2016 hasta la del Apertura 2019, en
donde produjo 13. 

En resumen, Rogelio Funes Mori es
un futbolista que no ha sabido ser un
jugador clave en el cuadro regio cuando
llega la hora de la verdad, motivo por el
cual tal vez también eso haya influido
para que Rayados únicamente haya
sido campeón de Liga con el argentino
en una ocasión desde que él llegó al
club en el verano del 2015. (AC)

El cuadro del Santiago FC perdió 1-0
como visitante frente a los Artesanos de
Metepec en la temporada regular de esta
temporada 2023-2024, en la Liga
Premier Serie B. 

Los regios fueron visitantes en el duelo y el
compromiso tuvo pocas jugadas de gol, pero el
local fue más certero y se llevó la victoria. 

Tras este resultado, el conjunto regio se
quedó en 28 unidades en 14 juegos posibles
para con ello cerrar ya este año de actividad. 

Ahora la escuadra del Santiago FC
volverá a la actividad en la Liga Premier
Serie B cuando el 12 de enero del 2024
enfrenten de locales y en las instala-
ciones de El Barrial al Dongu. (AC)

Francisco Guillermo Ochoa, portero
de la Selección Mexicana de Futbol, pre-
senta una lesión en el hombro derecho y
no jugará el próximo martes frente a
Honduras en los cuartos de final de
vuelta de la Liga de las Naciones
Concacaf, en donde estará en juego un
boleto a la Copa América del 2024.

Incluso la Selección Mexicana de
Futbol confirmó esta situación en sus
redes sociales.

“Nuestro portero, Guillermo Ochoa,
sufrió una contusión directa sobre el
hombro derecho durante el primer tiem-
po del partido en Honduras. Luego de
realizar una resonancia magnética y
rayos X, se confirmó que presenta un
esguince de hombro derecho, el tiempo
de recuperación es variable y depende de
la evolución. Ochoa no podrá ver activi-
dad en el partido del próximo martes en
el Estadio Azteca”, informaron.

Tras esta situación, Guillermo Ochoa es
baja con la Selección Mexicana y de man-
era inmediata volverá con el cuadro del
Salernitana de la Serie A de Italia. Julio
González fue el jugador que lo suplió.

Eso sí, el que seguirá de titular frente
a Honduras en el duelo del próximo

martes vendría siendo el portero Luis
Ángel Malagón. 

Incluso Julio González ya reportó
desde el día de ayer al Centro de Alto

Rendimiento de CDMX, en donde pron-
to estará todo el plantel de la Selección
Mexicana que el viernes pasado jugó en
Tegucigalpa. 

La selecciones de Holanda
Suiza y Rumania, lograron el día
de ayer su pase a la Eurocopa de
las Naciones del próximo año. 

El conjunto de la ‘Naranja
Mecánica’ venció por marcador de
1-0 a Irlanda y con ello se hicieron
de su boleto a esa competencia. 

Con un gol de Weghorst,
Holanda se impuso a Irlanda y con
ello estarán en la Eurocopa del
próximo año que será en
Alemania. 

Por su parte, Suiza también cer-
tificó ayer su pase a la Eurocopa de
las Naciones, siendo esto después
de su más reciente partido en con-
tra de Kosovo. 

En un juego clasificatorio
rumbo a la Eurocopa del próximo
año, Suiza empató 1-1 con el
cuadro de Kosovo, pero aún así
lograron la clasificación. 

Aunado a todo ello, la Selección
de Rumania logró de igual forma
su clasificación a la Eurocopa de
las Naciones del 2024 al vencer de
visitantes y en Hungría 2-1 a
Israel. 

FRANCIA LE METE 14 
A GIBRALTAR

Ya en más actividad de los jue-
gos clasificatorios rumbo a la
Eurocopa, Francia goleó 14-0 a
Gibraltar y Croacia derrotó 2-0 al
equipo de Letonia, motivo por el
cual los croatas están cerca de
clasificarse a la Eurocopa. 

Vinicius Junior, jugador
brasileño del Real Madrid, no
volverá a jugar en lo que resta
del año y la razón de esto es
por una lesión. 

El atacante brasileño ya
conoce la gravedad de su
lesión que sufrió en el duelo
del jueves pasado y ante
Colombia cuando representa-
ba a Brasil en las eliminato-
rias para el Mundial del 2026,
lo que vendría siendo una
rotura muscular. 

Dicho jugador presenta
entonces un desgarre en el

músculo de la pierna derecha
y estará fuera de las canchas
por dos meses como mínimo. 

De hecho, su regreso a las
canchas sería hasta inicios
febrero del 2024, aspecto por
el cual no volvería a jugar con
el conjunto merengue en lo
que resta del año. 

Vinicius tampoco podrá
jugar el próximo martes cuan-
do Brasil enfrente al equipo
de Argentina en las eliminato-
rias de Conmebol que son
clasificatorias para la Copa
del Mundo del 2026. 

Invencibles en el Uni
De 10 semifinales disputadas, 

las felinas sólo han perdido una

Tigres tiene en el Uni una fortaleza segura.

Rogelio Funes Mori, con pólvora mojada en la fiesta grande.

Funes Mori no pesa
en las Liguillas 
En 43 juegos en esta fase sólo

ha anotado 15 goles

Presenta Memo lesión en hombro derecho

Se lesiona Vinicius y se pierde resto del año

Holanda venció a Irlanda para lograr su boleto.

Holanda, Suiza y Rumania 
ya están en la Euro 2024

Pierde el Santiago en la Premier B

El arquero Tricolor tuvo que abandonar el juego el viernes.

Santiago perdió con Artesanos Metepec 1-0.

El brasileño se lesionó el jueves, pero ayer fue diagnosticado.

Grupo A

España

Escocia

Grupo B

Francia

Holanda

Grupo C

Inglaterra

Grupo D

Turqiía

Grupo E

Albania

Grupo F

Austria

Bélgica

Grupo G

Hungría

Grupo H

Dinamarca

Grupo I

Rumania

Suiza

Grupo J

Portugal

Eslovaquia

Los clasificados
al momento
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Los Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey aplastaron 59-7 a los Leones
de Anáhuac en las semifinales de la Liga
Mayor de la Onefa y enfrentarán en la
final regia a los Auténticos Tigres de la
UANL, frente a quienes buscarán el
bicampeonato.

El conjunto regio fue superior en los
cuatro períodos y en ningún momento
puso en riesgo su victoria sobre los
Leones de Anáhuac.

Cabe señalar que la final de la Liga
Mayor de la Onefa entre los Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey y los
Auténticos Tigres pretende realizarse el
próximo viernes en el Gaspar Mass.

Auténticos Tigres buscará la revancha
tras lo sucedido en noviembre del año
pasado, cuando los Borregos Salvajes del
Tec de Monterrey se coronaron en la
Liga Mayor de la Onefa tras vencer a los
de la UANL en la final regia de la
Organización Nacional Estudiantil del
Futbol Americano y Universitario de
México. (AC)

Los Sultanes de Monterrey
perdieron su serie en casa ante los
Charros de Jalisco en la tempora-
da regular de la Liga Mexicana
del Pacífico por un marcador de
5-2.

Tras este resultado, los Sultanes
de Monterrey ahora tienen una
marca en temporada regular de 11

victorias por 16 derrotas.
La escuadra regia volverá a la

actividad en la temporada regular
de la Liga Mexicana del Pacífico
cuando el próximo martes, además
del miércoles y jueves de la próxi-
ma semana, tengan una serie de
visitantes ante las Águilas de
Mexicali.

Novak Djokovic, el mejor tenista del
mundo, venció con facilidad y en las
semifinales al español Carlos Alcaraz
para con ello meterse a la final de la
Copa de Maestros del ATP Finals. 

Djokovic logró esta situación cuando
venció en dos sets consecutivos y finales
al nacido en Murcia, haciéndolo por
resultados de 6-3 y 6-2. 

El juego en la previa era considerado
más reñido de lo que en cancha terminó
siendo ya que ahí Novak Djokovic impu-
so su superioridad. 

Tras esta situación, Novak
Djokovic avanzó a la final y en ella
jugará en contra del italiano Jannik
Sinner, quien en la semifinal derrotó a
Daniil Medvédev. 

Y esta final entre Jannik Sinner frente
a Novak Djokovic será este domingo,
tentativamente a la 14:00 horas. 

ELIMINAN A SANTIAGO
Santiago González, tenista mexicano,

quedó eliminado en las semifinales de la
Copa de Maestros de la ATP que está
siendo en Italia, en donde estaba compi-
tiendo en la categoría de dobles varonil. 

Junto al francés Roger Vaselin, el
mexicano cayó en las semifinales frente

al inglés Joe Salisbury y el esta-
dounidense Rajeev Ram por sets de 7-6,
3-6 y 10-7. 

El mexicano se quedó a una victoria
de avanzar a la final de dobles varonil y
competir por el título, pero finalmente no

sucedió. 
De esta forma, tanto Salisbury como

Ram enfrentarán en la final de dobles
varonil y durante este domingo al
español Marcel Granollers y al argentino
Horacio Zeballos. 

Paola Longoria, la mejor raque-
tbolista del mundo y quien repre-
senta a Nuevo León en competen-
cias nacionales e internacionales,
quedó eliminada en las semifinales
de la categoría individual en el
Torneo de Chicago.

La nacida en San Luis Potosí y
representante de Nuevo León
perdió en contra de Erika Manilla.

En un emocionante duelo que se

fue a tres sets, Erika Manilla
superó a Paola Longoria por sets
finales de 15-14, 8-15 y 11-6.

Cabe señalar que el resultado es
sorpresivo, ya que Paola Longoria
era favorita no sólo para llegar a la
final, sino también para ganarla.

Tras esta situación, Erika
Manilla enfrentará en la final del
Torneo de Chicago a la argentina
María José Vargas.

Luis Urías, pelotero mexicano que
jugaba en los Medias Rojas de Boston,
ya tiene un nuevo equipo en las Grandes
Ligas. 

De hecho, ese nueve equipo para Luis
Urías vendría siendo el equipo de los
Marineros de Seattle. 

Urías se marcha a los Marineros de
Seattle y lo hace a través de un canje que
efectuaron ambas franquicias. 

Los Medias Rojas de Boston inter-
cambiaron a Urías a los Marineros de
Seattle con la finalidad de obtener al
pitcher Isaiah Campbell. 

Urías, quien fungió como segunda
base con Boston, tiene seis temporadas
de experiencia en las Grandes Ligas.

Durante la temporada anterior, el
mexicano jugó tanto para los Cerveceros
de Milwaukee como para los Medias
Rojas de Boston y firmó un promedio de
bateo de .194 luego de pegar 28 hits en
144 turnos al bat. 

Los Timberwolves de
Minnesota vencieron anoche a los
Pelícanos de Nueva Orleans y con
eso mantuvieron su gran paso en la
NBA. 

Ahora estos Timberwolves de
Minnesota vencieron a los
Pelícanos de Nueva Orleans y lo
hicieron por marcador final de 121
puntos contra 120 unidades, logran-
do con esto el estar peleando por la
cima de la Conferencia Oeste de la
NBA. 

La escuadra de los Timberwolves
de Minnesota ganó el juego por un
punto de diferencia luego de que
ganaran dos de los cuatro períodos
por diferencia de tres y 11 puntos,
aunque ya en el primer cuarto y en
el tercero los cedieron por resulta-
dos de 27-35 y 26-31. 

Karl- Anthony con sus 29 puntos
fue el que más generó en los

Timberwolves de Minnesota, mien-
tras que Brandon Ingtam con sus 30
unidades acabó siendo el que más
generó en los Pelícanos. 

Tras este resultado, los
Timberwolves de Minnesota lle-
garon a una marca en temporada
regular de nueve victorias por tres
derrotas, mientras que los Pelícanos
ahora tienen un récord de seis gana-
dos por siete perdidos. 

CAPITANES VUELVEN 
A LA ACTIVIDAD 

Los Capitanes de Ciudad de
México vuelven a la actividad este
domingo en la temporada regular de
la NBA G League. 

Con un récord de una victoria por
dos derrotas, los Capitanes jugarán
este domingo cuando enfrenten en
los Estados Unidos y a las 20:00
horas al Hustle de Memphis. 

Los éxitos continuaron el día de ayer
con los jinetes mexicanos en el Concurso
de Salto Internacional que está siendo en
Monterrey y en el Club Hípico La Silla.

Ahora el connacional Jorge Cañedo
Vincent se hizo de un tercer lugar en la
categoría “CSI Young Horses 7yo 1.35
metros.

El mexicano tuvo un gran resultado y
únicamente fue superado por el
guatemalteco Wilder Rodríguez que se
colgó la medalla de oro, además del
holandés Charlotte van Breemen, quien
logró la medalla de plata. 

Cabe señalar que este domingo va a
terminar la segunda etapa del Concurso
de Salto Internacional en Monterrey,
finalizando con su segunda etapa de
actividades.

En las dos etapas de actividad, el
evento reunió en premios económicos
para los ganadores una cifra de casi dos
millones de dólares, además de que com-
pitieron aproximadamente unos 300

La actividad de la tauromaquia
vuelve a Nuevo León y este
domingo el municipio de
Cadereyta Jiménez tendrá una
tarde llena de espectáculo. 

En punto de las 16:30 horas y
desde la Plaza de Toros de
Cadereyta Jiménez, los matadores
Alberto Galindo “Geno”, Joselito

Ruiz y Enrique Garza lidiarán con
los toros de la ganadería “Puerta
Grande”. 

Esta corrida revolucionaria pre-
tende celebrar los 35 años de car-
rera de Alberto Galindo y Joselito
Ruiz , aunque también se espera
una gran exhibición de Enrique
Garza. 

Final regia en Onefa
Vence Borregos a Leones de Anáhuac por

aplastante 59-7 y avanza a la final,
donde se topará a Auténticos Tigres

Pierden Sultanes serie
Sultanes siguen con su temporada irregular.

Va Djokovic por la de maestros

Paola Longoria.

Eliminan a Paola Longoria
en torneo de Chicago

El serbio venció al español Alcaraz con cierta facilidad.

Luis Urías se marcha a los Marineros 

Logra mexicano tercer lugar en Salto Internacional

Tendrá Cadereyta hoy
corrida ‘revolucionaria’

Jorge Cañedo.

Luis Urías.

Wolves siguen a gran paso

Borregos llega en gran forma a la final de la Onefa ante Tigres.
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El Universal                                             

Lo que pintaba ser una noche de júbilo

para los fans brasileños de la cantante

Taylor Swift, se convirtió en una tragedia.

La noche de este viernes 17 de

noviembre, el Nilton Santos Olympic

Stadium, ubicado en la ciudad de Río

de Janeiro, Brasil, se convirtió en un

horno debido a la multitud y a las altas

temperaturas por las que está atrave-

sando dicho país, lo que dejó como

saldo a una joven sin vida.

Debido a la falta de agua, a la mala

administración y a la intensa ola de calor

que azotaba el recinto donde la cantante

Taylor Swift se presentaría a dar uno de

sus primeros conciertos en Brasil; una

joven de 23 años, identificada como Ana

Benavides falleció la noche de este vier-

nes debido a un paro cardíaco, provoca-

do por una deshidratación.

Esta noticia la dio a conocer la

empresa T4f, productora encargada de

la organización del show, a través de su

cuenta de X, antes Twitter, donde

informó que la joven se desmayó en el

lugar, por lo que fue asistida por los

paramédicos, para posteriormente ser

trasladada de emergencia al Hospital

Municipal Salgado Filho para brindarle

los primeros auxilios, pero a pesar de

ello no pudieron hacer nada por ella,

pues tiempo después falleció.

Por su parte, Flávio Dino, minis-

tro de Justicia anunció ayer que tras

la muerte de la joven, abrirán una

carpeta de investigación sobre la

falta de agua en los conciertos, luego

de que presuntamente a las swifities

se les había prohibido ingresar al

concierto con botellas de agua.

Luego de que fuera negado el acce-

so de agua potable al evento, en redes

sociales fueron compartidos algunos

videos donde se escuchan a varias

fanáticas de Taylor pedirle agua a la

cantante durante su presentación; por

lo que ésta no dudó en tomar cartas en

el asunto y comenzó a repartir agua

junto a su equipo de trabajo.

A través de una historia en su cuenta

de Instagram, Taylor lamentó la muerte

de su fan, por lo que dijo sentirse en

shock y con el “corazón destrozado”.

“No puedo creer que estoy escri-

biendo estas palabras, pero con el

corazón destrozado les digo que perdi-

mos a una fan esta noche antes de mi

show. Hay muy poca información más

que el hecho de que era increíblemente

hermosa y muy joven”, expresó.

Alex Vargas                                               

Una guitarra personalizada de Kurt

Cobain, líder de la influyente banda de

los noventa Nirvana, fue subastada

recientemente por Julien's Auctions,

alcanzando una cifra impactante debido

al gran valor histórico del instrumento.

La icónica Fender, utilizada durante

la gira “In Utero”, alcanzó el asombroso

precio de 1.5 millones de dólares. Un

objeto cargado de historia y significado

para los amantes de la música.

La guitarra, hecha a medida para

Cobain, fue subastada por Julien's

Auctions, destacada casa de subastas de

objetos de celebridades. La puja cul-

minó con un precio final impresionante,

consolidando el valor histórico y emo-

cional de este ícono de Nirvana.

La Fender fue un testigo en el último

concierto de Nirvana el 1 de marzo de

1994 en Múnich, Alemania, durante la

gira “In Utero”. La conexión de esta

guitarra con eventos tan significativos

de la banda añade una capa adicional de

relevancia para los fanáticos. 

Poco tiempo después del último con-

cierto de Nirvana Kurt Cobain se qui-

taría la vida un 8 de abril de 1994, mar-

cando así el final de la banda más

importante en la historia del ´grunge´.

Muere fan de Taylor swift durante showSubastan en
1.5 millones 
guitarra de
Kurt Cobain

El Universal                                          

Anahí no estuvo presente en el concier-

to que dio RBD en Sao Paulo como

parte del Soy Rebelde Tour, la cantante

de 40 años se recupera de una severa

infección en los riñones, y por orden

médica deberá estar en reposo.

En el concierto que la agrupación

ofreció el viernes, Anahí Fuentes no

pudo terminar el show porque dijo,

se sentía muy mal, por lo que cobija-

da por sus colegas y amigos Dulce

María, Maite Perroni, Cristian

Chávez y Christopher Uckermann, se

disculpó con el público y fue trasla-

dada al hospital en ambulancia.

La también actriz comunicó más

tarde el diagnóstico y confesó lo triste

que la hacía sentir la noticia, sin embar-

go enfatizó que por el momento lo más

importante era recuperar la salud.

“He tenido varios días con un

dolor insoportable en las costillas,

espalda y cabeza. Fiebre muy alta y

escalofríos. De acuerdo a los estu-

dios de sangre y ultrasonido que me

realizaron, tengo una severa infec-

ción en los riñones, mucha inflama-

ción y dolor”, detalló en su mensaje

en el que agregó que tenía el corazón

en pedazos.

CONTINÚAN SHOWS DE RBD
A través de un comunicado, Anahí y

RBD informaron que por decisión de la

agrupación el concierto de esta noche

en el Allianz Parque, en Sao Paulo,

Brasil, se realizará sin Anahí.

“Me rompe el corazón no poder

estar esta noche en el concierto, hice

todo lo posible por estar ahí, pero desa-

fortunadamente los doctores fueron

muy claros en que necesito descansar

para recuperarme. Nosotros cinco deci-

dimos que, por respeto a nuestros fans,

el concierto debe continuar”, se lee.

La agrupación mexicana puntualizó

lo importante que son los fans para ellos

y que por ello la fiesta deberá continuar

a pesar de que están incompletos.

“RBD es su público, su música y la

historia. Cada uno de ustedes, cada

esfuerzo, cada lágrima, cada sonrisa que

nos han dado es nuestro motor para

empezar de cero y seguir soñando.

Ningún sueño es inalcanzable porque su

amor lo puede todo. Ustedes son nuestro

más grande amor y esta fiesta continúa.

Porque somos Rebeldes y hoy estamos

más cerca de ustedes, Brasil”.

RBD tiene agendado un concierto

más en Sao Paulo el 19 de noviembre,

el 23 de noviembre está programado su

primer show en México, en Monterrey,

para finalmente concluir su gira el 21

de diciembre en el Estadio Azteca, en

la Ciudad de México.

La canante no pudo terminar su

show en Brasil.

La tocó en su último concierto.

Las altas temperaturas y la deshidratación provocaron el fallecimiento.

Abandona Anahí concierto por malestar

GANA NICARAGUA 
MISS UNIVERSO
El Universal                                                                                    

La nicaragüense Sheynnis Alondra Palacios, de 23 años, se

coronó la noche de ayer como la nueva Miss Universo, en

una edición en que participaron representantes de 85 países.

Por primera vez en la historia de Miss Universo su

corona fue colocada en la cabeza de una nicaraguense,

quien desde el inicio de la edición 72 de este certamen

fue una de las favoritas, y además se dio el nombre de la

siguiente sede para este concurso de belleza: México.

Etapa tras etapa, Sheynnis Palacios fue tomando pro-

tagonismo en esta final, en la cual tuvo que competir con

83 aspirantes para a esta corona, pero la respuesta final

fue la que dio el triunfo a este país centroamericano que

hoy está de fiesta.

La noche comenzó con las aspirantes realizando su

presentación, de la manera peculiar que se ha hecho ten-

dencia en Tik Tok en otras ocasiones, gritando su nombre

con todo el entusiasmo y orgullo que pueden. Cuando fue

el turno de México, Melissa Flores, se hizo sentir la pre-

sencia de la porra mexicana y como era de esperarse

Miss Nepal, Jane Dipika Garrett, causó furor cuando

habló ante el público presente en la final.

Los jueces que eligieron a la nueva reina fueron la

modelo y activista Halima Aden, el cantante Mario

Bautista, la presentadora Giselle Blondet, la Miss

Universo 1977 Janelle Commissiong, la modelo Nadia

Ferreira, la influencer Avani Gregg, presentadora de tele-

visión Carson Kressley, la doctora Connie Mariano, Iris

Mittenaere quien fue Miss Universo 2016; Sweta Patel

ejecutiva de Ruku y Denise White empresaria y Miss

Oregon USA 1994.

Las primeras 20 finalistas fueron Sheynnis Palacios

(Nicaragua), Athenea Pérez (España), Karla Guilfú Rico

(Puerto Rico), Jameela Uiras (Namibia), Diana Silva

(Venezuela), Shweta Sharda (India), Anntonia Porsild

(Tailandia), Celeste Viel (Chile), Jordanne Lauren Levy

(Jamaica), Noelia Voigt (USA), Jane Dipika Garrett

(Nepal), Camila Escribens (Perú), Issie Princesse

(Camerún), Camila Avella (Colombia), Erica Robin

(Pakistan), Moraya Wilson (Australia), Michelle Marquez

Dee (Filipinas), Marina Machete (Portugal), Bryoni

Natalie Govender (Sudáfrica) y Isabela García-Manzzo (El

Salvador), así que México quedó fuera de competencia.

En seguida las concursantes volvieron a presentarse

en traje de baño, a ritmo de Mi gente de J Balvin pasaron

una por una por la pasarela, demostrando su seguridad y

desenvolvimiento.

EL MOMENTO DE LA VERDAD
Antes de que se diera el nombre de la gran ganadora,

Jakkapong Anne Jakrajutatip propietaria de Miss

Universo, para agradecer al pueblo de El Salvador su

recibimiento y subrayó que era la primera vez que el con-

curso se celebra en Centro América en 20 años y en esa

nación desde 1975, también le dio las gracias al presi-

dente Nayib Bukele y a su equipo, porque fue por ellos

que este evento se pudo llevar a cabo en el país.

Por su parte, Bukele agradeció a la Organización de

Miss Universo de demostrar al mundo de lo que en El

Salvador son capaces, que esto era el inicio del renaci-

miento de este país, porque que quiere que las mentes

más brillantes del mudo ayuden a construir una nueva

nación para quien quiera vivir la libertad y que ahí se

puede luchar por los sueños. 

Melissa Flores llevó el nombre de México en alto.



Hace apenas 10 días se entregaron los
Premios Nacionales de Artes y Literatura
en la ceremonia del Palacio de Bellas Artes
que desacertadamente se combinó con la
afortunada entrega del premio Carlos
Fuentes a Elena Poniatowska. La entrega
de los Premios Nacionales merecía aten-
ción y espacio específico, y no como even-
to encabalgado que palideció en la cobertu-
ra de medios. Muy difícil competir con la
visibilidad de Elena Poniatowska, con su
trabajo ininterrumpido, con sus 91 años y la
manera en que nos ha devuelto el México
del siglo XX.

Es la primera vez que se entrega un
Premio Nacional de Artes y Literatura para
la traducción literaria. Por primera vez se
incluye a la traducción como una disciplina
artística y Selma Ancira, quien ha dedicado
su vida a traducir autores que la apasionan
del ruso y del griego moderno al español, lo
recibe. La mayor parte de su obra ha sido
publicada en la editorial Acantilado ubica-
da en Barcelona, donde ella vive desde
hace muchísimos años y en esos libros bel-
lamente editados nos ha acercado textos de
Marina Tsvetáyeva, Gogol, Pushkin, Los
Diarios de Tolstoi, de Giorgos Seferis, poe-
mas de Yannis Ritsos. Otra vida por vivir
del griego Theodor Kallifatides ha sido
para mí una lectura indispensable y eso se
lo debo a la dedicación y el talento de la

premiada.
Selma Ancira fue compañera de escuela

en los últimos años del bachillerato, hija
del conocido actor Carlos Ancira, cuyo
monólogo El diario de un loco estuvo en
cartelera por años y fue una experiencia
fundamental para quienes empezábamos a
ver teatro. Selma era entonces la hija del
actor, si su padre viviera diríamos que es el
padre de la traductora Premio Nacional. Lo
pronuncio y se me llena la boca porque he
leído algunas de sus traducciones, pero
también porque la he seguido en las esplén-
didas fotografías de los viajes que hace por
aquí por allá, muchas veces persiguiendo a
los escritores de su pasión, buscando sus
paisajes y su mirada en esa relación de la
geografía y la expresión escrita. Buscadora
de palabras, perpetuadora de imágenes, con
una afabilidad y una calidez que la hacen
entrañable, también he conversado con ella
como cuando coincidimos Guadalupe
Quintana y yo en la presentación del libro
de Kaliffatides en una librería de Madrid,
curiosamente una librería dedicada a viajes.
Ella, viajera literaria, pateadora de
caminos. Coincidencias afortunadas como
el momento en que me llegó la noticia de
que era para ella el Premio Nacional.
Recién había concluido el prólogo que
gozosamente escribí para el bello texto de
Selma Ancira sobre ser traductora que ilus-

tra compartiendo la experiencia de traducir
Zorba, el griego. Acababa de estar con ella
en las palabras aún inéditas mientras recor-
ría el Peloponeso y Creta, mientras pre-
guntaba a expertos y a locales sobre ciertas
expresiones y caminaba al lado de la ahija-
da de Kazantzakis rumbo a la mina de
lignino. Leer el texto que será publicado
por la editorial Gris tormenta próxima-
mente no sólo me permitió comprender lo
que implica la traducción literaria compro-
metida, si no la pasión, el empeño y la
búsqueda de la espontaneidad del texto que
se propone Selma Ancira, a la par que des-
cubrí su veta de ensayista. Los invito a
deleitarse con la obra traducida de Selma
Ancira quien piensa que traducir es leer, es

andar de oídos, es viajar, es, desde luego,
escribir, compartir, es afinar el alma con el
autor y la obra, es ser un alquimista, y es
una manera de estar en el mundo. Erigir un
puente entre las lenguas que ama, paladea,
rastrea, lee, pregunta, encuentra, entona,
sintoniza, siempre en busca de la palabra
precisa, del respeto a la intención del autor
y la naturalidad de la prosa, es un acto de
generosidad para el lector que de otra man-
era se perdería del privilegio de iluminar la
experiencia humana (Kundera) desde otras
voces. Por ello celebramos un premio para
Selma Ancira, que es a su vez para el traba-
jo de los traductores en el mundo, y el
reconocimiento a una apasionada dedi-
cación.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Anna Seghers
(Netty Reiling; Maguncia, 1900 -

Berlín, 1983) Escritora alemana.
Nacida en una familia judía acomoda-
da (su padre era anticuario), Anna
Seghers estudió historia, historia del
arte y sinología en Colonia y
Heidelberg, licenciándose en 1924 con
la tesis Juden und Judentum im Werke
Rembrandts. En 1925 se casó con el
escritor húngaro Laszlo Radvànyi,
refugiado político, quien le dio dos
hijos.

En esos años publicó en la
Frankfurter Zeitung sus primeros cuen-
tos, entre ellos La revuelta de los
pescadores de Santa Bárbara (Der
Aufstand der Fischer von St. Barbara,
1928), que, considerado unánime-
mente por la crítica de la época una
obra maestra de arte narrativo postex-
presionista, recibió de Hans Henny
Jahn el Premio Kleist. En este cuento
hallan su primera formulación poética
el tema de la solidaridad humana y el
de la rebelión contra la miseria y la
opresión, que más tarde se convertirán
en los motivos dominantes de la obra
de Anna Seghers.

En el mismo año, la escritora se
afilió al Partido Comunista. Obligada a
refugiarse en París en 1933, fue redac-
tora de la revista Neue Deutsche
Blätter, publicada en Praga, y participó
en varias iniciativas de los grupos int-
electuales emigrados. Trasladada a
Austria al año siguiente, Anna Seghers
reunió una amplia documentación
sobre la insurrección de febrero de
1934, que más tarde utilizó en la nov-
ela Der Weg durch den Februar (1935).

Durante la Segunda Guerra
Mundial, la ocupación de París por
parte de los alemanes (1940) la obligó
a refugiarse en Marsella, desde donde
logró embarcarse con rumbo a México.
En los cafés de París y en los de
Marsella trabajó febrilmente en dos
novelas, sin duda sus mejores obras,
escritas por el impulso de tener que
decir a tantos millares de personas
(afectadas como ella por el nazismo)
una palabra que invitase todavía a la
esperanza, al valor y a la solidaridad:
La séptima cruz (Das siebte Kreuz,
1942) y Transit (1943). La primera,
conocida también gracias a una afortu-
nada versión cinematográfica, narra la
historia de siete evadidos de un campo
de concentración nazi. Sólo uno se sal-
vará, gracias a la ayuda valiente que le
ofrecen algunas personas.

A través de las aventuras de
algunos prófugos que se reúnen en
Marsella con la esperanza de poder
salir de Francia, Transit describe, con
un estilo de una precisión y de una con-
cisión dignas de Kafka, la odisea de
todos aquellos que, por un motivo u
otro, eran perseguidos y se veían oblig-
ados a dejar Europa a causa del avance
de los nazis. 

En México, Anna Seghers colaboró
en la revista Freies Deutschland junto
con otros escritores refugiados en el
país, entre ellos Ludwig Renn, y fue
presidenta del Heine Club. 

Su socialismo, que se expresaba en
los primeros cuentos y novelas según
modelos a menudo más humanitarios
que claramente marxistas, dio lugar en
las novelas de la posguerra a recon-
strucciones históricas y épicas de los
acontecimientos de la época en clave
muy ortodoxa. Die Toten bleiben jung
(1949) muestra hasta qué punto
prevalece el compromiso ideológico y
político. A pesar de las preocupaciones
literarias y estéticas, predomina el pro-
cedimiento "educativo" de la repre-
sentación de los problemas de la
sociedad socialista, en la que, por otro
lado, la escritora halla su razón de ser
en tanto que partícipe de su construc-
ción. Y ello de acuerdo con un canon
literario que Seghers adoptó y expresó
como sigue: "Nosotros no escribimos
sólo para describir, sino para cambiar
describiendo".

Seghers llevó a cabo además una
intensa actividad como ensayista, pub-
licando textos sobre arte y literatura,
sobre el proceso creativo y, más en
general y de modo coherente con su
compromiso político, sobre temas de
actualidad.

Para el beso, la nariz y los ojos
están tan mal colocados como
mal hechos los labios

Marcel Proust

Los recuerdos comunes son a
veces los más pacificadores.

Marcel Proust

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

POR CAMINOS BARROCOS

OLGA DE LEÓN G.

De los sueños, el Primero Sueño,
magistral y hermoso.

De sus prosas, ninguna tan vitupera-
da como

la Carta a Sor Filotea de la Cruz, y
quién negar pudiera 

que también de las más frecuentadas.
Los tiempos de mi tiempo pareciera 
que romper quisieran con tradición

y costumbres finas, como si ser 
lo que no se quiere ni se es, sea lo

ideal,
para como planta trepadora 

brillar a la luz y la sombra de quien
muerta

no puede desdecir a los que injurian 
su memoria y grandeza, sea o no sea
lo que de ella dicen, los que como:
“Hombres necios que acusáis a la

mujer
Sin ver que sois la razón” …y sin

razón,
de lo mismo que la culpáis.

(Olga de León. Nov. 2023).

La niña dejaba volar su imaginación
cuando se paraba en las noches detrás del
cristal de la pequeña ventana que le per-
mitía mirar hacia afuera: calle, algunos
coches transitando y gente entrando a sus
casas o caminando apresurados por lle-
gar a ellas; y especialmente, le gustaba
mirar hacia el cielo, contemplando las
caprichosas formas de las nubes y el
mágico titileo de las estrellas.

Siempre era una y la misma idea la
que la invadía estando allí: con el cuerpo
dentro de su pequeño cuarto de dormir y
alma y mente volando fuera de ella y de
la casa.

La niña recién había cumplido doce
años, y ya disfrutaba más de la lectura de
poesía, cuentos y ciencia ficción que
encontraba entre los libros de su padre,
puestos todos en los libreros que tanto le
gustaba mirar, contar y hojear al azar,
más que de los juegos al aire libre con
sus vecinitos o amiguitas del colegio. No,
¡claro que no!, no era una nueva Juana de
Asbaje (como creían sus padres), ni de
lejos ni de cerca, pero disfrutaba de la
prosa, del teatro y especialmente de la
poesía de la Décima Musa. 

Esta niña protagonista de mi cuento de
hoy era muy ordenada en algunas cosas;
pero, bastante desordenada para terminar
de leer un libro, si alguno no le iba gus-
tando después de diez páginas, lo aban-
donaba, pero buscaba otro para leer. En
ocasiones, pedía consejo a su padre sobre
qué libro elegir que pudiera interesarle
tanto que no lo dejara sino hasta terminar
su lectura. Así fue educando su gusto de
lectora que se extendería hasta el de
escritora. Para esto último, debieron
pasar algunos años. 

Por ahora, a sus doce años, comenzó a
convertirse en viajera internacional e
interplanetaria por la vía de la ficción, la
imaginación y del poder de su mente, que
descubrió cuando una noche pudo salir
sin abrir la ventana para ir a otro país.
Entonces, supo que tenía un alma
gemela: una niña de su misma edad que
la observaba a través de un potente y
muy avanzado telescopio, desde la ven-
tana de su casa en Nashville, la Ciudad
de la Música. Mas, he aquí, que su forma

de viajar sin moverse de donde se encon-
traba, superaba en mucho a cualquier
instrumento científico, por avanzado que
fuera. La niña de Nashville, Any, se
quedó petrificada por varios segundos
cuando vio a Elsa enfrente de ella, tras el
cristal de la ventana de su casa en
Tennessee. 

Pasado el susto, trató de comunicarse,
pero Elsa ya se había ido. Dio una vuelta
por Europa sin quedarse en ninguna
parte; finalmente, casi al amanecer de ese
día, regresó a su casa. Pero su sorpresa
fue mayor que la de Any, porque no pudo
integrarse de nuevo con el cuerpo de la
niña detrás del cristal de la ventana: con
su propio cuerpo, el de la Elsa que había
dejado apenas unas horas antes. No pudo,
la que regresaba ya no era la misma que
salió en alma y espíritu y visitó a su alma
gemela, Any. 

Y ahora, ¿qué podía hacer? La
extrañarán sus padres, llorarán por ella
cuando descubran que no es la misma,
que está vacía por dentro, que ya nada
tiene para dar en cuestión de sentimien-
tos, afectos, emociones… Nada los con-
solaría y nada entenderían: ¿qué le habría
pasado a su niña? Su pequeña Sor Juana,
como ellos la llamaban entre en broma y
medio en serio.

Elsa, después de estas reflexiones,
decidió irse definitivamente, llevándose
con ella el cuerpo sin mente ni espíritu de
la niña que siempre miraba por la ven-
tana hacia el cielo y podía viajar a donde
ella quisiera. Finalmente, las niñas se
unieron, Elsa entró en su propio cuerpo,
y por su altruismo, su amor hacia sí
misma y a sus padres, tanto como a la

niña de la ventana, se quedó en su casa. 
Y escribió un cuento acerca de la

aventura más increíble que a ninguna
otra niña le hubiese sucedido: su viaje a
Nashville, la Ciudad de la Música, y al
mundo en general, comenzando por
España, Francia, Italia, Grecia y luego
por las partes más tristes de estos tiem-
pos, Ucrania y Rusia; Palestina e Israel.

Cuando mente, espíritu y cuerpo se
unen en un solo ser indivisible, cualquier
maravilla puede suceder.

LAS TRAMPAS DE LA VIDA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

De la maleza del bosque emergían
sombras densas, como humo espeso que
subía hasta el cielo rojo infernal y lo
transformaba en oscuridad. Las nubes se
cargaban de masa líquida como si fueran
gases condensados, mientras que de entre
la tierra se abría un boquete de arena
movediza de seiscientos sesenta y seis
metros de circunferencia. Bajo las som-
bras de los árboles se escondían bestias
de cuernos y colmillos, no animales, sino
seres diabólicos con forma casi humana.
Por las noches, mientras el ser humano
dormía, salían de sus escondrijos y vola-
ban por los aires gracias a sus alas de
murciélago: pedazos de piel viscosa que
se extendían hasta sus estómagos.

Una noche rojiza, fría y lluviosa de
invierno, mientras los alacranes urgían
en las madrigueras de los topos y los roe-
dores, y los chotacabras huían hacia las
partes altas de los volcanes, una de las
bestias casi humana salió de su recoveco
y alzó su voz, nacida de ultratumba, en
nombre de sus compañeros: “¡Satanás,

príncipe de las tinieblas, antigua serpi-
ente y gran dragón, dios negro y dios del
siglo, padre de la mentira y la soberbia:
te invocamos!”. En ese instante: un ser
gigante, ardiendo totalmente en llamas,
se hizo presente en medio del bosque.

“¿Qué quieres?”, preguntó
Belcebú. “Escúchanos con piedad, señor
de la oscuridad, a quien respetamos:
jamás encendiendo luz de velas y a quien
adoramos con la fascinación del fuego
lunar. Te invocamos porque sabemos que
el mundo se ha extraviado y es momento
de aprovechar esta ocasión. Tenemos
llenas las manos de engaños para ofre-
cerlos a los humanos, creaturas débiles
que tú ayudaste a crear”.

Un cuervo gigante, de seis metros
de largo, cruzó volando el Hade y fue a
posarse con señorío sobre las ramas de
un árbol seco. Luego se escucharon el
resonar de un trueno y la explosión del
cráter de un volcán. El bosque expulsaba
olor a azufre y estiércol, como si el sitio
estuviese lleno de coladeras, propias de
una combinación de urbanidad y rurali-
dad descompuesta y en estado de putre-
facción.

El príncipe de las tinieblas alzó su
trinche y dijo en altavoz: “Enviemos
trampas a la humanidad, para que
muchos caigan engañados por su propia
fe”. “¡Muertos, muchos muertos!”,
exclamó un grupo de demonios que esta-
ba escondido, atento a la conversación.
“¡Hagámoslos sufrir!”, respondió
Lucifer. “¡Dolor, hambre y sed!”,
respondió el coro de demonios. “¡Llanto,
ansiedad y miedo!” “¡Alimentemos el
orgullo, los celos y la ambición!” “¡Que
al menos la mitad de la tonta y débil
humanidad caiga muerta por el tormen-
to!”

Los demonios alzaron el vuelo y se
transformaron en serpientes con alas de
murciélago y cabezas dobles de drag-
ones. Abandonaron el Hade arrastrando
sus cuerpos por el denso aire oscuro y
subieron hasta la superficie terrestre a
través de un agujero negro.

En la tierra, la humanidad llevaba su
propia carga: trabajando, trabajando y
trabajando. Doce, hasta catorce horas al
día. Se veía a los hombres y mujeres
unidos por las cadenas y grilletes, pro-
ducto del tiempo y la ilusión. Sueños
diurnos para no sentirse solos, para vivir
aferrados, abrazados los unos a los otros,
víctimas de lo que Lucifer veía como una
debilidad humana: el amor. Hacía dos
siglos que habían sido abandonados,
como si Dios hubiese muerto, y entrega-
dos a la fortuna del progreso, pagando
por las comodidades de la vida. Todo
había que costearlo, excepto, quizás, la
gracia de haber nacido.

¿En dónde cabría Belcebú dentro de
ese mundo? ¿Deshaciendo lo que el hom-
bre construía? ¿A través del engaño o el
sufrimiento de víctimas inocentes? ¿En
las guerras? ¿En la furia de la naturaleza?
¿De qué se disfrazaría Belcebú al habitar
una temporada en la tierra? ¿De miseri-
cordia? Preguntas por contestar que a la
gente ya no le interesaba responder: con-
centrado cada uno en trabajar. ¿Pecado
original? ¿Disfrutaba el hombre de su
yugo?

El espectáculo terrestre hizo retornar
al demonio y su séquito, desanimados, al
reino de los Hades.

Mónica Lavín

La alquimista
Selma Ancira

Pequeño homenaje a Sor Juana



Llovía y hacía frío. Se antojaba algo
calientito. Puse sopa en un cacito.

Cuando empezó a borbotear la sopa en
la pared interior del cazo, la serví. La
probé. Como decía mi mamá, qepd: ‘esta-
ba helada’.

Vacié la sopa en el cacito. Cuando le
burbujeó el centro, la serví. La probé.
Tibia.

Volví a vaciar la sopa en el cacito.
Cuando empezó a borbotear, le di vueltas
con una cuchara. Cesaron las burbujas. Así
seguí hasta que borboteaba aunque le diera
vueltas. Entonces la serví. ¡Estaba perfec-
ta!

¿A qué viene esta disertación sopera
(ojalá que no soporífera)?

A que mientras disfrutaba la sopita
reflexioné en que lo que pasó con ésta apli-
ca a la vida espiritual.

Hay quien parece entusiasmarse por las
cosas de Dios al estar en contacto con
alguien entusiasta, como un sacerdote
estupendo, ciertos familiares o amigos,
una buena comunidad eclesial, pero ape-
nas termina ese contacto, el entusiasmo
decae, se enfría.

También hay quien parece tener a Jesús
en el centro de su vida, pero si ésta le da
vueltas y vive dificultades, se desanima, se
enfría.

¿Qué hacer para que no se enfríe el
amor al Señor?

¿Cómo lograr y conservar un fuego
como el que hacía arder el corazón de los

Apóstoles? Imitando lo que hicieron: culti-
var una relación personal con Jesús,
dialogar con Él (implica no sólo hablar,
sino escuchar), leer y reflexionar Su
Palabra, recibirlo en la Eucaristía, dejarse
amar por Él y amarlo, y descubrirlo y

amarlo en los hermanos.
Sólo si Jesús ocupa el centro de nuestro

corazón, lo calienta con Su fuego, lo colma
de Su gracia, éste soportará todas las
vueltas que le dé la vida, y nunca se enfri-
ará.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR
Antes y durante la reciente

primera asamblea del Sínodo de los
Obispos, algunos tenían la inquietud
de que se podrían cambiar la doctri-
na y la moral tradicional que hemos
sostenido en la Iglesia Católica.
Alguien me hizo llegar el librito El
proceso sinodal, una caja de pando-
ra, en que se cuestionan muchos de
los puntos que son de por sí contro-
vertidos, pero asegurando que se
pretendía formar otra Iglesia, difer-
ente a la querida por Jesús.

Incluso, algunos hermanos carde-
nales plantearon al Papa sus dudas
en la misma dirección, acusándolo
casi de hereje.

Además del asunto sobre el dia-
conado femenino, del que traté en mi
artículo anterior, hay puntos delica-
dos sobre los que se discute mucho,
y se imaginaban que todo cambiaría;
por ejemplo, la aceptación indis-
crimada de los homosexuales, la
comunión a divorciados vueltos a
casar, etc. Sobre estos temas, ya el
Magisterio de la Iglesia se ha pro-
nunciado, pero siguen dudando de la
fidelidad a la Palabra de Dios y a la
santa Tradición.

El Papa ha insistido de muchas
formas que nuestro único camino es
Jesucristo, y que de él hemos de
aprender cómo ser Iglesia: más cen-
trada en Jesús, más adoradora del
Padre, más conducida por el
Espíritu, y por ello mismo más
samaritana, más misericordiosa, más
cercana a las personas, independi-
ente de su condición moral, pues
Jesús vino por los pecadores, no por
los que se creen santos; esto sin
perder la fidelidad a la Verdad del
Evangelio. Quien se encuentra con
Jesús, se transforma. No se legitima
el pecado, pero se ama a las per-
sonas. Por cierto, armonizar verdad
y amor es una tarea que ya abordó el

Papa Benedicto XVI en su
encíclica Caritas in veritate (29-VI-
2009).

¿Qué se dijo sobre algunos de
estos puntos? Transcribo literal-
mente lo que me parece más sobre-
saliente:

DISCERNIR
En el apartado Discernimiento

eclesial y preguntas abiertas, se dijo:
Convergencias en que todos estu-
vieron de acuerdo:

a) “Libertad a la hora de expresar
los propios puntos de vista y
escuchar al otro. Así se evita pasar
demasiado deprisa a un debate basa-
do en la reiteración de los propios
argumentos, lo que no deja espacio
ni tiempo para tomar conciencia de
las razones del otro.

b) Esta actitud básica crea un
contexto favorable para ahondar en
temas también controvertidos dentro
de la Iglesia.

c) Es necesario integrar, a la luz
de la Palabra de Dios y del
Magisterio, una base informativa
más amplia y un componente reflex-
ivo más articulado. Hay que inculcar
la confrontación con el punto de
vista de las ciencias humanas y
sociales, la reflexión filosófica y la
elaboración teológica.

d) Entre los temas sobre los que
es importante seguir reflexionando
está el de la relación entre amor y
verdad.

e) Las páginas del Evangelio
muestran que Jesús sale al encuentro
de las personas en la singularidad de
su historia y de su situación. Nunca
parte de prejuicios o etiquetas, sino
de una relación auténtica en la que se
implica de todo corazón, aun a costa
de exponerse a la incomprensión y al
rechazo. Jesús escucha siempre el
grito de socorro de los necesitados,
incluso cuando permanece inexpre-
sado; realiza gestos que

transmiten amor y devuelven la
confianza; hace posible con su pres-
encia una vida nueva: quien se
encuentra con Él sale transformado.
Esto sucede porque la verdad de la

que Jesús es portador no es una idea,
sino la presencia misma de Dios
entre nosotros; y el amor con el que
actúa no es sólo un sentimiento, sino
la justicia del Reino que cambia la
historia.

f) La dificultad que encontramos
para traducir esta límpida visión
evangélica en opciones pastorales es
un signo de nuestra incapacidad para
estar a la altura del Evangelio y nos
recuerda que no podemos apoyar a
los necesitados si no es a través de
nuestra propia conversión, tanto per-
sonal como comunitaria. Si uti-
lizamos la doctrina con dureza y con
una actitud sentenciosa,
traicionamos el Evangelio; si practi-
camos una misericordia barata, no
transmitimos el amor de Dios. La
unidad de verdad y amor implica
asumir las dificultades del otro hasta
hacerlas propias, como sucede entre
verdaderos hermanos. Esta unidad
sólo puede lograrse siguiendo
pacientemente el camino del acom-
pañamiento.

g) Algunas cuestiones, como las
relacionadas con la identidad de
género y la orientación sexual, el
final de la vida, las situaciones mat-
rimoniales difíciles y las cuestiones
éticas relacionadas con la inteligen-
cia artificial, son controvertidas no
sólo en la sociedad, sino también en
la Iglesia, porque plantean nuevos
interrogantes. Es importante tomarse
el tiempo necesario para esta reflex-
ión e invertir en ella nuestras
mejores energías, sin ceder a juicios
simplificadores que hieren a las per-
sonas y al Cuerpo de la

Iglesia. El comportamiento de
Jesús, asimilado en la oración y en la
conversión del corazón, nos indica el
camino a seguir”.

Cuestiones que deben abordarse
y analizarse:

h) “Reconocemos la necesidad de
continuar la reflexión eclesial sobre
el entrelazamiento original de amor
y verdad testimoniado por Jesús, con
vistas a una praxis eclesial que honre
su inspiración.

i) La sinodalidad en este ámbito
se expresa como disposición a pen-
sar juntos al servicio de la misión, en
diversidad de enfoques, pero en
armonía de propósitos”.

Propuestas:
j) “Proponemos promover inicia-

tivas que permitan un discernimien-
to compartido sobre cuestiones doc-
trinales, pastorales y éticas contro-
vertidas, a la luz de la Palabra de
Dios, de la enseñanza de la Iglesia y
de la reflexión teológica, y val-
orizando la experiencia sinodal”.

En el apartado por una Iglesia
que escucha y acompaña, se dijo:

“Las personas que se sienten
marginadas o excluidas de la Iglesia
por su situación matrimonial, su
identidad y su sexualidad, también
piden ser escuchadas y acom-
pañadas, y que se defienda su dig-
nidad. En la Asamblea se percibió un
profundo sentimiento de amor, mis-
ericordia y compasión hacia las per-
sonas que son o se sienten heridas o
desatendidas por la Iglesia, que
desean un lugar al que volver ´a
casa´ y donde sentirse seguras,
escuchadas y respetadas, sin miedo a
sentirse juzgadas. Escuchar es un
requisito previo para caminar juntos
en busca de la voluntad de Dios. La
Asamblea reafirma que los

cristianos no pueden faltar al
respeto a la dignidad de ninguna per-
sona.

Escuchar exige una aceptación
incondicional. Esto no significa
abdicar de la claridad a la hora de
presentar el mensaje de salvación del
Evangelio, ni respaldar ninguna
opinión o postura”.

ACTUAR
En vez de sólo juzgar, condenar,

rechazar y excluir a las personas que
parecen llevar una vida contraria a
nuestra fe, hemos de aprender a
respetarles, comprender sus motiva-
ciones, darles afecto cordial, incluir-
les en lo que sea posible y ofrecerles
el mensaje liberador y plenificante
de Jesucristo. El nos transforma,
porque nos ama.

Sínodo y puntos
delicados

O. Felipe Bacarreza

Mantener encendido el amor a Jesús
Alejandra Sosa

Si te escucha, habrás

ganado a tu hermano
El Evangelio de este Domingo XXXIII

del tiempo ordinario, que es el penúltimo del
año litúrgico, es la «parábola de los talen-
tos». Esta parábola está en el capítulo XXV
de Mateo a continuación de la parábola de las
diez vírgenes y supone la misma introduc-
ción. En efecto, si la parábola de las diez vír-
genes, que leíamos el domingo pasado, tenía
la introducción habitual: «El Reino de los
cielos será semejante a…», la de los talentos
comienza simplemente con la cláusula:
«Porque es también como…». La intención
de Jesús es siempre revelarnos, por este
medio, algún aspecto del misterio de su
propia Persona. Así lo aclara respondiendo a
la pregunta de sus discípulos sobre su
enseñanza en parábolas: «Porque a ustedes
les ha sido dado el conocer los misterios del
Reino de los Cielos» (Mt 13,11). En ambas
parábolas se trata del misterio de su Venida
final.

La parábola es un medio de enseñanza
usado por Jesús. Por analogía con alguna
situación de la vida real bien conocida por su
auditorio, les revela algo sobre su Persona.
Por medio de la parábola de las vírgenes nos
revela que su Venida final, que es segura,
puede tardar y, por tanto, hay que estar siem-
pre preparados para recibirlo; quien no lo
esté, cuando venga, quedara excluido −«la
puerta fue cerrada»− y recibirá del Esposo la
sentencia: «En verdad les digo, que no los
conozco» (Mt 25,14). Es la privación para
siempre del amor del Esposo. Sabemos que
el verbo semita «conocer» significa también
«amar». Jesús concluye esa enseñanza con
una exhortación para nuestra vida presente:
«Velen, pues, porque no saben ni el día ni la
hora».

A continuación y como una explicación
de esa exhortación a velar, Jesús expone la
parábola de los talentos: «Pues es como un
hombre, que, al ausentarse, llamó a sus sier-
vos y les encomendó su hacienda: a uno dio
cinco talentos, a otro dos y a otro uno, a cada
cual según su capacidad; y se ausentó».
Después de que el señor de esos siervos par-
tió de viaje, comienza para ellos el tiempo de
la espera de su Venida y, por tanto, el tiempo
de la vigilancia. Jesús indica cantidades
grandes de dinero; un talento es una medida
de dinero que equivale a 37 kg de oro, un
cofre lleno de monedas de oro. ¿Qué hicieron
esos siervos en el tiempo de la espera? Por
medio de esta parábola Jesús nos dice en qué
consiste «velar».

«El que había recibido cinco talentos fue
enseguida y trabajó con ellos y ganó otros
cinco. Igualmente, el que había recibido dos
ganó otros dos. En cambio, el que había
recibido uno fue, cavó en la tierra y escondió
el dinero de su señor». Los dos primeros sier-
vos, durante el tiempo de la ausencia de su
señor, operaron con su dinero y ambos lo
hicieron rendir el 100%. En cambio, el que
recibió un talento no se interesó en hacer
rendir el dinero de su señor y, una vez que lo
escondió bajo tierra, se despreocupó de él.
Este siervo no está velando. El señor podía
venir pronto o tardar; su vida no se afecta por
eso. Su rendimiento fue 0, más bien fue neg-
ativo. Cuando venga el señor de esos siervos,
¿qué ocurrirá a cada uno de ellos?

«Al cabo de mucho tiempo, viene el señor
de aquellos siervos y les pide cuentas». Este
es el punto central de la parábola. ¡Todos

deberemos dar cuenta de los dones recibidos!
«Acercandose el que había recibido cinco
talentos, presentó otros cinco, diciendo:
"Señor, cinco talentos me entregaste; aquí
tienes otros cinco que he ganado". Su señor
le dijo: "¡Bien, siervo bueno y fiel!; has sido
fiel en lo poco, te pondré al frente de lo
mucho; entra en el gozo de tu señor"».
Idénticas cuentas dio el que había recibido
dos talentos y recibió idéntica recompensa.
Haciendo rendir el dinero de su señor, ellos
estaban cumpliendo lo que el señor les
encomendó y preparandose para rendirle
cuentas. Eso significa velar. Fueron invitados
a entrar en el gozo de su señor. Podemos
recordar aquí las palabras de Jesús: «Les he
dicho esto, para que mi gozo esté en ustedes,
y el gozo de ustedes sea colmado» (Jn 15,11).
Es el gozo que tienen ya en esta tierra los que
reconocen los dones que han recibido de
Dios, los agradecen y los ponen al servicio
de los demás.

Distinta será la sentencia del que no ha
hecho rendir el dinero de su señor. También a
él pidió cuentas el señor y él las dio así:
«Señor, sé que eres un hombre duro, que
cosechas donde no has sembrado y recoges
donde no has esparcido. Por eso, tuve miedo,
y fui y escondí en tierra tu talento. Mira, aquí
tienes lo tuyo». Él dicta su propia condena,
pues, si reprocha a su señor ser un hombre
duro, que cosecha donde no ha sembrado,
con mayor razón debió haberle dado la
cosecha de lo que sí ha sembrado; le ha
entregado un talento y espera el fruto de ese
dinero. El señor le dijo: «Siervo malo y pere-
zoso…». Y ordena: «A ese siervo inútil,
echenlo a las tinieblas de fuera». Aquí termi-
na la parábola. Jesús concluye: «Allí será el
llanto y el rechinar de dientes». Es la expre-
sión de la amargura y la rabia sin fin.

Hoy se ha establecido la exigencia de
rendir cuenta en los negocios de este mundo,
la así llamada «accountability». La estable-
ció Jesús hace veintiún siglos, no para los

negocios de este mundo, sino para el negocio
de toda la vida, el de nuestra salvación eter-
na.

En la parábola se usa el término griego
«doulos» (esclavo, siervo). Algunas ver-
siones traducen ese término por «servidor».
No es una buena traducción, porque se
incurre en la expresión contradictoria «servi-
dor inútil». Si alguien recibe el nombre de
«servidor» es porque sirve; si es «inútil», no
sirve y, por tanto, no puede llamarse «servi-
dor». «Siervo», en cambio, es una condición.
Un siervo puede ser malo e inútil. Este es el
caso de la parábola.

Debemos observar que la palabra griega
«tálanton», que era una medida de dinero
−37 kg de oro−, por influjo de esta parábola
sobre la cultura, pasó a designar los dones
innatos que cada uno ha recibido de Dios. En
efecto, se habla del «talento musical o liter-
ario o artístico, etc.». Al designar con ese
nombre a estos dones se quiere decir que han
sido recibidos para hacerlos rendir, es decir,
no para enterrarlos, sino para cultivarlos y
ponerlos al servicio de los demás.

El don más grande que nos dejó al Señor
al partir es su Palabra de vida, que nos da la
salvación: «Por gracia ustedes han sido sal-
vados… y esto no viene de ustedes, sino que
es un don de Dios» (cf. Ef 2,5.8). De este don
se nos pedirá cuentas cuando venga el Señor.
Si podemos presentarle otro hermano o her-
mana a quien hemos anunciado la Palabra de
Dios y ha acogido la salvación, el Señor nos
dará la recompensa del siervo bueno y fiel.
Lo asegura Santiago: «Sepan que el que con-
vierte a un pecador de su camino desviado,
salvará su alma de la muerte y cubrirá multi-
tud de pecados» (Sant 5,20). Lo recomienda
Jesús: «Si tu hermano peca, reprendelo… Si
te escucha, habrás ganado a tu hermano» (Mt
18,15). Los grandes apóstoles y santos sal-
drán al encuentro del Señor con una multitud
de hermanos que ellos han ganado para el
Señor.


